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 ■ Президент Беларуси Александр 
Лукашенко выступил на митинге на 
площади Независимости.

Поддержать Президента люди съеха-
лись из всех регионов страны – площадь 
была полностью заполнена.

– Вы этим показали, кто в доме хозяин! – 
приветствовал Александр Лукашенко 
пришедший его поддержать народ.

«СПАСИБО, ЧТО ПРИШЛИ»
– Спасибо вам, гомельчане! Мы про-

жили с вами четверть века трудных лет, 
и вы никогда меня не подводили. Спа-
сибо вам, земляки-могилевчане и ви-
тебчане! Спасибо вам, жители Бреста 
и Брестской области. Где прошли самые 
трудные годы моей молодости – во-
енные годы. Спасибо вам, гродненцы. 
Именно тогда, в середине 1990-х, мы 
начали свою предвыборную кампанию 
с вас, гродненцы. Спасибо вам, минча-
не. За то, что вы четверть века терпите 
меня, человека, приехавшего к вам из 
провинции.

Я позвал вас сюда не для того, чтобы 
вы меня защитили, хотя не без этого. 
Вы приехали сюда, чтобы впервые за 
четверть века вы смогли защитить свою 
страну, независимость, свои семьи, сво-
их жен, сестер и детей.

Я не хотел вас звать на эту площадь. 
Во-первых, я знаю, у вас очень много 
дел дома. Вы убираете хлеб. Я знаю, что 
скоро в школу. И у вас много забот, что-
бы подготовить детишек и внуков к этой 
работе. А самое главное, я помню те  90-е: 
здесь стояли люди, рабочие с кастрю-
лями и чайниками, и просили кушать, 
просили накормить детей. И я это все 
видел вон из того окна (митинг проходил 
возле здания Дома Правительства, где в 
свое время, будучи депутатом, работал 
Александр Лукашенко. – Прим. ред.). И 
тогда я поклялся помочь вам и не до-
пустить в судьбе белорусов площадей.

Я не сторонник улиц и площадей, я 
не сторонник митингов. Но, увы, это не 
моя вина, что мне пришлось позвать вас 
на помощь. Тогда, в середине 90-х, на 
митингах и площадях, к сожалению, и 
здесь, в Парламенте, мы уничтожили то, 
что было дано нам Богом: свою огром-
ную великую империю, без которой не 
решался ни один вопрос в мире.

Мы получили кровавый обрубок этой 
империи. Что хотели тогда те люди, вы? 
Вы просили кусок хлеба. Вы просили 
двадцать долларов заработной платы, 
запустить, раскрутить, спасти заводы. 
Вы просили трактор, комбайн, чтобы 
спасти село. Чтобы вы могли работать 
в деревеньке, чтобы было молоко, мясо 
и хлеб на этих минских прилавках. Вы 
просили тогда не приватизировать за-
воды и фабрики. Вы просили не отни-
мать у крестьян землю. Вы просили не 
вводить платные медицину и образова-
ние. Вы просили вернуть честь офицеру 
и солдату, которые боялись выходить 
на улицу.

Короче, вы просили меня, совсем мо-
лодого, неопытного человека, отвести 
народ от пропасти. Мы сделали то, о чем 
мечтали миллионы предшественников. 
Мы построили суверенное независимое 
государство впервые в нашей истории.

«ПОЙДЕМ НА ПОВОДУ –  
СОРВЕМСЯ В ШТОПОР»
– Дальше я буду говорить и обращаться к вам и не 

только. Вообще не к вам. Я хочу обратиться, называя их 
на вы, к тем, кто сегодня заблудший, кто сегодня дезори-
ентирован. И, может быть, кого сегодня нет на площади. 
Я хочу спросить у вас: чего хотите вы сейчас? Первое: 
вы хотите свободы? Скажите, какой! Вы хотите перемен? 
Каких, что будем менять?! Вы хотите реформ? Скажите, 
каких, завтра начнем! Вы хотите «вертолетных денег»? 
Но вы же знаете, что деньги надо зарабатывать каждый 
день. И не на площади, а в полях, на заводах и фабриках.

Кто-то хочет новых выборов. За окно посмотрите! 
Танки и самолеты на взлете в пятнадцати минутах от 
наших границ! И это не зря. Натовские войска лязгают 
гусеницами у наших ворот. Идет наращивание военной 
мощи на западных границах нашей страны. Литва, Лат-
вия, Польша и, к сожалению, наша родная Украина, ее 
руководство, приказывают провести нам новые выборы.

Если только мы пойдем на поводу у них, мы сорвемся 
в штопор и никогда не стабилизируем наш воздушный ко-
рабль. Мы погибнем как государство, как народ, как нация.

Вместо того чтобы быть там, на полигонах, на Западе, 
чтобы продемонстрировать свою силу, мы своих ребят 
держим на улицах и площадях, чтобы успокоить проте-
стующих. Разве это нормально, солдаты?

Нам предложили «ланцуг» от Вильнюса до Киева: «Мы 
туда поставим больше трехсот тысяч наших людей». Этот 
ланцуг – санитарный кордон, который мы разрушили в се-
редине 1990-х. И за что так ненавидят нас на Западе. Мы 
не должны стать санитарной зоной между Востоком и За-
падом. Мы не должны стать отхожим местом для Европы!

Нам предлагают новое правительство. Его создали 
уже за рубежом. Целых два. Не могут разобраться, кто 
приедет нами руководить. Но мы помним историю. Этих 
правительств было море, и сейчас в Америке сидит одно 
из них. Три их там. Нам не нужны заморские правитель-
ства. Нам нужно свое правительство, свое руководство, 
и мы будем его избирать.

Нам предлагают новую власть. Нам предлагают солдат 
НАТО. Нас хотят одеть в лапти и погонять плеткой. Не-
ужели вы этого не видите?! Если кто-то этого хочет – без 
меня. Я никогда не пойду на слом нашего государства. 
Я никогда не пойду на уничтожение того, что создано 
нашими с вами руками. Этому не бывать!

Но у меня, как и у вас всех, и тех, кто нас слышит, 
есть дети и внуки. И я хочу, чтобы они жили, как мы с 
вами четверть века прожили, на своей земле, в своем 
государстве. Плохо, совсем плохо, хорошо, лучше, но на 
своей земле, своим умом.

«ВЫ ПРОСИЛИ – Я СДЕЛАЛ»
– А теперь не для митинга, но я должен вам это сказать, 

поскольку вы приехали сюда из далекого Брагина, вы при-
ехали из Малориты, с севера нашей страны, востока и за-
пада. У меня, может, не будет больше такой возможности 
сказать вам всем: да, мы проводили жесткий курс, да, 
кому-то моя политика, может быть, не нравилась, власть 
не такая. Но мы с вами эту власть утвердили в середине 
1990-х, принимая новую Конституцию. Вы тогда просили 
навести порядок. Я вам его навел! Вы просили без корруп-
ции и олигархов. Где они, эти олигархи?

Вы просили очистить улицы Минска и дороги от бандитов. 
Я вам сделал это! Силой, железной волей, пацанами, кото-
рых сегодня шельмуют (их родителями), мы брали оружие, 
нас были единицы, и мы бандитов квасили на дорогах! 32 
банды в Минске! Огромное количество на брестской трассе! 
Ворюг и бандитов, которые убивали наших людей! Мы их 
за полгода всех убрали!

И я хочу спросить сегодня у той небольшой кучки минской 
молодежи: вы об этом слышали? Вы хоть слышали, как из-
девались эти урки над нашими людьми, как они отбирали 
последние деньги, как стреляли прямо здесь, когда я сидел 
в этом здании? Они хоть знают, чего это стоило? Они точно 
не знают. Наверное, их родители заболели и забыли и не 
сказали им об этом. Так я вам напоминаю: 32 банды, кото-
рые мы уничтожили вот с этими ребятами – омоновцами, 
милицией, солдатами, которые пошли за мной.

Вы просили у меня, совсем молодого человека, который 
не знал, где взять какие-то деньги. Вы рыдали, ваши же-
ны – двадцать долларов, Александр Григорьевич, детей 
кормить нечем. Мы дали больше. И только слепой этого 
не видит! Да, мы не богаты. Как можем, так живем, но на 
своей земле.

Вы просили учить детей, вы просили лечить людей. Учим 
и лечим. И лечим не хуже других, как показала недавняя 
история. Тот, кто не слепой, возьмите голову в руки. Учителя, 
врачи, творческая интеллигенция, возьмите голову в руки 
и посмотрите на данные. Мы пошли своим путем в этой 
пандемии, мы не остановили страну, ни один завод, ни одно 
село не закрыли. И люди сегодня благодарят нас за это.

Меня и сегодня еще упрекают: не тот путь, нет социаль-
ной дистанции... А посмотрите на них: дистанцировались 
они на митингах и площадях, когда им из-за рубежа дали 
команду? Они плевать хотели на маски и дистанцию друг 
от друга! Они в чем меня упрекают? За то, что я полгода, 
когда шла эта страшная болезнь, сходил с ума, чтобы ни 
один человек не заболел.

Мы построили с вами при всех сложностях, при всех не-
достатках красавицу страну. Кому вы ее решили отдать? 
Если кто-то хочет отдать страну, то даже когда буду мерт-
вым, я этого вам не позволю!

БЕЛОРУСЫ, ДУМАЙТЕ СВОЕЙ ГОЛОВОЙ,  
ПОКА НЕ ПОЗДНО СЕГОДНЯ!
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«ФАЛЬСИФИКАЦИИ БЫТЬ НЕ МОЖЕТ»
– Об актуальном: я стою, как перед Богом, – выборы состоялись. 

Не может быть больше восьмидесяти процентов фальсификации. 
Не может быть! Нам предлагают новые выборы. Я только что 
сказал: окунемся в это болото – не вылезем никогда. Нас хотят 
этим уничтожить, нас хотят ослабить. Кто будем проводить эти 
выборы? Кто пойдет на эти выборы? Бандиты и урки. Пойдем на 
выборы, а работать кто будет? Пойдем на выборы – погибнем, 
и этого хотят там, за границей.

Говорят, проявили не то жесткость, не то жестокость на улицах. 
Так кто, вы ее породили, эту жестокость? Я ее породил, власть? 
Она нам не нужна была! Надо было остановить их! Если бы не 
остановили, вас бы здесь не было. Вы горбатились бы перед ни-
ми, а они бы делили и рвали страну. Пойдем на выборы – пере-
вернем страну.

Сегодня раздаются угрозы семьям военных, государственным 
служащим – всем, кто стал рядом с Лукашенко. Предупреждаю: 
играете с огнем! И солдаты, и госслужащие, и рабочие, и крестья-
не, и врачи, и учителя, наша интеллигенция способны защитить 
себя (и защитят) и свои семьи.

Я прошу вас, их сейчас: не трогайте учителей, им надо гото-
виться к школе! Не трогайте врачей, они не должны сегодня из 
красных зон (еще COVID-19 никуда не ушел) приходить куда-то и 
оправдываться. Не трогайте журналистов государственных средств 
массовой информации и их семьи. Не дай бог что-то случится – 
ответите сполна.

Успокойтесь, не толкайте людей к силовому противостоянию. Не 
позорьте страну – мирную, процветающую и спокойную, которой 
все в мире завидовали. У нас в силу этого нет друзей, сторонни-
ков. Все хотят, чтобы мы стали на колени. Не станем!

«БЕРЕГИТЕ, БЕРЕГИТЕ БЕЛАРУСЬ!»
– Берегите, берегите Беларусь! Потому что она уже не нам принад-

лежит, а нашим детям и внукам. Мы хоть как-то прожили свой путь 
до сегодняшнего дня. А им что оставим?! Время очень серьезное. 
Поэтому я вас сюда позвал, чтобы вы защитили страну, поддер-
жали сегодня людей, которые идут в бой за вас, за ваше будущее.

Имейте в виду, сейчас много всякой дряни повыползало и клей-
мят позором: Лукашенко такой, у него где-то деньги, у него где-то 
дома... Не прошло. Где-то заболел, где-то уже помер… Но я жи-
вой и буду жить! И помните, я никогда вас не предавал, никогда. 
И я вас никогда не предам.

Еще раз повторяю: огромное вам спасибо, что вы показали, что 
вы хозяева – из Брагина, Волковыска, Могилева и Витебска, вы 
хозяева этой страны и этой столицы. Они долго будут помнить, что 
мы собрались здесь. Большое вам спасибо! Я стою перед вами на 
коленях впервые в своей жизни. Вы это заслужили.

«НАС СКУШАЮТ  
И НЕ ПОДАВЯТСЯ»
– Но я реалист. Послушай-

те меня: спокойной жизни они 
(противники нынешней вла-
сти. – Прим. ред.) нам не дадут. 
Даже если они утихомирятся 
сейчас, они выползут, как кры-
сы из своих нор, через некото-
рое время. Ими управляют уже 
чужие люди – кукловоды. Они 
видят западные границы нашей 
Беларуси здесь, под Минском, 
как в 1939-м, а не под Брестом. 
Этому не бывать! Мы все станем 
Брестской крепостью. Страну 
не отдадим. Белорусы, думайте 
своей головой, пока не поздно 
сегодня! Ибо завтра за нас будут 
думать другие.

Они кричат мне: «Уходи!» 
Не вопрос. Слушайте, родные 
мои, я здесь стою не потому, 
что крепко уцепился за власть. 
Четверть века я отдал всю свою 
молодость и самые лучшие годы 
служению вам и нашей Родине. 
Не вопрос! Президенты прихо-
дят и уходят. ОМОН уйдет, ар-
мию распустим и сядем опять 
на площади... Чего и кого здесь 
будем ждать? Кого завтра кор-
мить будем? Уголовников и бан-
дитов выпустить? Не вопрос. Но 
убивать и обдирать они будут 
нас и наших детей. Помните это. 
Они рвутся к власти.

Мы уже это проходили. Кое-
кто не видел, а кое-кто забыл. 
Зачем повторять?! Я вам напо-
минаю – нельзя это повторить. 
Остановитесь, не убивайте свое 
будущее, будущее своих детей 
собственными руками.

Мы – лакомый кусок для них, 
но кусок небольшой. Скушают 
и не подавятся. Думайте! Наста-
ло время, вам решать. Я хотел 
бы спросить у них: что с вами, 
белорусы? Вы же хотели веками 
«людзьмi звацца». И помните: за-
губите – не Лукашенко – загубите 
первого Президента, это будет 
начало вашего конца. Вы всег-
да будете, как в Украине, других 
странах, стоять на коленях и мо-
литься неизвестно на кого.

И помните, я обращаюсь 
к ним, а вы проследите, чтобы 
они не разжигали этот костер. 
Потому что, как учит история, на 
пепелище никогда не построишь 
будущего. Будете нищими, бу-
дете ходить с протянутой рукой 
и просить кусок хлеба, который 
мы сегодня можем сами найти, 
сами вырастить. Мы ни от кого 
ничего не хотим. Мы хотим, что-
бы не лезли в наш дом.

Мы со всеми вопросами раз-
беремся. Я вас предупреждал: 
выборы будут интересными, 
а после выборов будет еще ин-
тереснее. Как в воду смотрел...

На встрече с коллективом Минского за-
вода колесных тягачей:

 ● Вы – рабочие люди. Вы всегда поддержи-
вали Президента, пусть не все. Но запомните, 
по-мужски вам скажу (и вы выслушайте, а по-
том действуйте, как хотите): самое страшное 
в жизни – это предательство. Не хочу вас 
упрекнуть, что вы кого-то предали. Потому 
что я хорошо знаю, что происходит. Я никог-
да вас не предавал и не предам. Жили вроде 
спокойно, тихо. Завидовали нам, уважали. 
Что вы сотворили со страной? Вы же из это-
го будете выкарабкиваться! Успокойтесь. Не 
провоцируйте! Я все пережил. Переживу и это. 
Но вы думайте о себе сейчас. Вот я сегодня 
ушел. Что завтра, вы подумали? Не губите 
свое предприятие. Лукашенко завтра уйдет, 
но вы-то здесь останетесь.

 ● Они (противники действующей власти. – 
Прим. ред.) людей отравили соцсетями. И у 
некоторых сложилось мнение: все, власти нет, 
власть пала. Власть никогда не падет. Вы меня 
знаете. А с ними мы разберемся. Просто на-
до потерпеть. Но если сложится момент, что 
дальше терпеть не нужно… Мы видим, что 
лязгают гусеницами. И вовремя выбрали мо-
мент. Они просто сегодня спровоцировали эту 
обстановку, чтобы мы оттянули своих военных 
на внутренние действия. Кто сегодня может 
гарантировать, что те силы, которые подтяги-
ваются извне, они до нас безразличны? Да нет, 
мы с Владимиром Путиным одного мнения, 
что все там, заварушка эта, не напрасно.

 ● Сегодня надо думать не айфоном-те- 
лефоном, а мозгами. Думайте! Вы передайте 
всем, что никто никого уговаривать не будет. 
Все. Наступил тот рубеж, что если вы его пере-
ступите – Господь с вами. Если вы вывалите 
на улицы, мы перетерпим. Если вы пойдете 
ломить – ответите. Вот вам мужской разговор.

 ● Конституция новая нужна. Два варианта 
мне предложили. Я их отверг, потому что 
они мало отличаются от этой. Идет работа 
над третьим вариантом. Приходите, сади-
тесь – и работаем. Выносим на референдум, 
принимаем, и я вам свои полномочия по Кон-
ституции передам. Но не под давлением и не 
через улицу!

 ● Да, я же не святой. Вы знаете мою жест-
кость. Вы знаете, что если бы не было жестко-
сти, не было бы страны. Вы точно знаете, что 

я ваших детей не обижу и страну никому не 
отдам. Это главное. Я не вечный. Но если вы 
загубите первого Президента, вы будете гу-
бить, как в соседних странах, всех остальных.

 ● Никогда вы от меня не дождетесь, чтобы 
я под давлением что-то сделал. Выборов не 
будет. Потому что не будет ни МЗКТ, ни МАЗа, 
ни БЕЛАЗа, за полгода мы уничтожим все. Вы-
боры не способствуют нормальной обстановке. 
Притом море проблем сейчас. По-цивильному 
состоялись выборы. Не могут быть фальси-
фицированы восемьдесят процентов.

Александр Лукашенко о координацион-
ном совете оппозиции: это попытка за-
хвата власти со всеми вытекающими по-
следствиями.

Президент Беларуси дал однозначную оцен-
ку созданному оппозицией координационному 
совету, назвав это попыткой захвата власти 
со всеми вытекающими последствиями. Об 
этом он заявил на совещании с членами Со-
вета Безопасности, пишет БЕЛТА.

Глава государства высказался о ситуации, 
которая складывается внутри страны.

– Новый элемент – это попытка убаюкать 
власть и особенно силовые структуры: «мы 
мирные, мы хорошие, понимаете, мы уже не 
хотим противостояния». Это так и не так. Это 
ширма. Если заглянуть за нее, вы видите, что 
происходит, – заявил Александр Лукашенко.

Во-первых, отметил Президент, в стране 
создали некий оппозиционный штаб для пере-
дачи власти.

– Они нам подкидывают другую сторону. 
И требуют ни много ни мало – передать им 
власть. Значит, мы это расцениваем одно-
значно: это попытка захвата власти со всеми 
вытекающими последствиями, – подчеркнул 
белорусский лидер. – Поэтому я хочу пре-
дупредить тех, кто вошел в этот штаб, что 
мы будем принимать адекватные меры. Но 
исключительно по Конституции и закону. У 
нас достаточно этих мер, чтобы остудить не-
которые горячие головы.

Глава государства высказался и в отноше-
нии состава оппозиционного совета:

– Из бывших «прикорытников», как они их 
называют. Там бывшие, обиженные, которые 
когда-то походили во власти, и откровенно от-
вязанные нацисты. Посмотрите этот список.

«С ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ  
УВЕРЕНЫ, ЧТО ЗАВАРУШКА ЭТА НЕ НАПРАСНО»

БЕ
ЛТ

А

Всем нам нужна 
работающая экономика.

ПРЕЗИДЕНТ
ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
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 ■ Александр Лукашенко рас-
сказал о полной информиро-
ванности Владимира  Путина 
о событиях в Беларуси.

На фоне протестного обостре-
ния президенты двух стран дваж-
ды на минувшей неделе обсужда-
ли ситуацию по телефону.

– Надо связаться с Владими-
ром Путиным, Президентом 
России, чтобы я мог с ним пере-
говорить сейчас, – заявил Алек-
сандр Лукашенко на совещании 
в Минске утром в субботу. – За-
щита сегодня Беларуси – это не 
меньше, чем защита всего на-
шего пространства, Союзного 
государства.

В тот же день разговор состо-
ялся. Александр Лукашенко, как 
сообщила пресс-служба Кремля, 
информировал о ситуации в Бе-
ларуси, сложившейся после пре-
зидентских выборов: «С обеих 
сторон выражена уверенность, 
что все возникшие проблемы бу-
дут вскоре урегулированы. Глав-
ное, чтобы этими проблемами не 
воспользовались деструктивные 
силы, стремящиеся к тому, чтобы 
нанести ущерб взаимовыгодно-
му сотрудничеству двух стран 
в рамках Союзного государства. 
В связи с состоявшимся накануне 
возвращением в Россию ранее 
задержанных в Беларуси 32 граж-
дан дана позитивная оценка 
тесному взаимодействию про-
фильных ведомств по данному 
вопросу. Условлено о продолже-
нии регулярных контактов на раз-
личных уровнях и подтвержден 
настрой на укрепление союзни-
ческих отношений, что в полной 
мере отвечает коренным инте-
ресам братских народов России 
и Беларуси».

– Разговор был длительный 
и обстоятельный, – раскрыл кое-
какие подробности Александр 
 Лукашенко.  – Меня даже не-
сколько удивило – он (Владимир 
Путин. – Прим. ред.) абсолютно 
посвящен в то, что происходит.

По словам Президента Бела-
руси, «когда речь идет о воен-
ной составляющей», есть договор 
с Россией в рамках Союзного го-
сударства и ОДКБ.

– Договорились: при первом 
же нашем запросе будет оказана 
всесторонняя помощь по обеспе-
чению безопасности Респуб лики 
Беларусь, – сказал он на сове-
щании в Центре стратегического 
управления в Министерстве обо-
роны страны.

Это было в субботу.
Но развитие ситуации потребо-

вало еще раз выйти на контакт 
с Москвой уже в воскресенье. 
Пресс-служба Кремля сообщи-
ла: «Было продолжено обсуж-
дение сложившейся после пре-
зидентских выборов ситуации в 
Беларуси, в том числе с учетом 
оказываемого на республику дав-
ления извне. С российской сто-
роны подтверждена готовность 
оказать необходимое содей-
ствие в разрешении возникших 
проблем на основе принципов 
Договора о создании Союзного 
государства, а также в случае не-
обходимости по линии ОДКБ».

Пресс-служба Президента Бела-
руси также сообщила, что во вре-
мя разговора «лидеры стран еще 
раз подтвердили договоренность, 
что в случае обострения ситуации 
в части внешних угроз стороны 
будут реагировать совместно в со-
ответствии с положениями, пред-
усмотренными Договором о кол-
лективной безопасности».

Борис ОРЕХОВ

 ■ Занятия в российских 
школах, вопреки много-
численным опасениям, 
начнутся 1 сентября. Каким 
будет новый учебный год и 
смогут ли накормить млад-
шеклассников – эти вопро-
сы обсуждались с членами 
Правительства.

– 1 сентября  – в нашей 
стране это всегда праздник. 
Я прошу вас сделать все для 
того, чтобы этот праздник 
был надежно обеспечен, – 
сказал Президент России.

И сразу обозначил тему, 
которую он хотел бы обсу-
дить в первую очередь – бес-
платное горячие питание 
в начальных классах:

– Эта часть очень социаль-
но значимая, важная.

Обеспечить бесплатным 
горячим питанием всех уче-

ников начальной школы с 
первого по четвертый класс 
он предложил в своем По-
слании Федеральному со-
бранию в январе.

Правительство предусмо-
трело субсидию на год около 
22 миллиардов российских 
рублей. Средства пойдут 58 
регионам.

– В оставшихся субъектах 
требование о полной готов-
ности всех школ не выпол-
нено, – сообщил Премьер-
министр России Михаил 
Мишустин.

Причины разные. Где-то 
нет столовой, где-то хрома-
ет оснащенность пищебло-
ков, где-то местные власти 
не успели все доработать.

– Более 75 процентов школ 
таких регионов соответству-
ют требованиям и могли бы 
уже с этого года получить 
федеральные средства, – ска-
зал Михаил Мишустин.

– Вроде бы 75 процентов – 
это много. Но хочу сказать, 
что 25 процентов неготовых 
школ – вот это много. Вот это 
много! – голос Президента 
стал жестче. – И я хочу знать, 
когда все российские школы 
готовы будут к этой полно-
ценной работе – к обеспече-
нию горячим питанием всех 
учеников младших классов. 
Для этого прошу и Правитель-
ство, и руководителей регио-
нов России, администрацию, 
полпредов регионов провести 
анализ того, что, где происхо-
дит, как и когда эта проблема 
будет окончательно закрыта.

Это касается в том числе 
и малокомплектных школ. 
Высказывалось мнение, что 
в таких школах, возможно, 
и не нужно напрягаться, что-
бы накормить детей.

– Нет, нужно, – поставил 
точку в дискуссии Глава Рос-
сии. – Нужно и там обеспе-
чить детей горячим питани-
ем. Либо как-то по-другому 
решать этот вопрос. Но се-
мьи, которые направляют 
детей в  малокомплектные 
школы, не должны быть по-
ставлены в положение худ-
шее, чем другие российские 
семьи, которые будут поль-
зоваться этой федеральной 
льготой.

 ■ Глава России сообщил, что одна 
из его дочерей испытала вакцину от 
COVID-19. Сам он не болел, а вот его 
коллега по Союзному государству пе-
ренес коронавирус на ногах.

Отечественные ученые совершили на-
стоящий прорыв. Россия первой в мире 
зарегистрировала вакцину от коронавируса 
«Спутник V». (Подробнее о препарате – на 
стр. 11.) В других странах пока лишь раз-
говоры и обещания, а Россия добилась кон-
кретного результата. Сенсацию обнародо-
вал Владимир Путин на том же совещании 
с министрами:

– Сегодня утром впервые в мире зареги-
стрирована вакцина против новой корона-
вирусной инфекции. Это очень важно и для 
России, и для всего мира.

Вакцина, по словам Президента, рабо-
тает достаточно эффективно, формирует 
устойчивый иммунитет и прошла все не-
обходимые проверки.

– Одна из моих дочерей сделала себе 
такую прививку. В этом смысле она по-
участвовала в эксперименте. После первой 
прививки температура была у нее 38, на 
следующий день 37 с небольшим, и все. 
После второго укола, второй прививки, тоже 
температура немного поднялась, но потом 
сошла на нет. Чувствует себя хорошо, и 
титры высокие. Знаю, что у многих людей 
нет вообще никаких проявлений. Все про-
ходит так, как будто вообще не делали, – 
рассказал Президент.

Не полагаться в борьбе с новым вирусом 
на авось Владимир Путин призвал еще в 
самом первом обращении к стране в марте 
этого года:

– Давайте не будем поступать, полага-
ясь на наше «русское авось». Не думайте, 
пожалуйста, как это у нас бывает: а, меня 
это не коснется. Это может коснуться каж-
дого. И тогда то, что происходит сегодня во 
многих западных странах (и в Европе, и за 

океаном), может стать нашим ближайшим 
будущим.

К счастью, не стало. Теперь же, после по-
явления вакцины, форс-мажор полностью 
исключен.

Владимир Путин избежал заболевания. 
А вот Александр Лукашенко, как он признал-
ся, перенес коронавирус на ногах. И после 
поделился ощущениями:

– Состояние, как говорят, ежик в тума-
не. Идешь, тяжело, но думаешь: нагрузки 
большие, от этого. Но когда домашние мои 
просигнализировали, что есть проблема, 
мы поехали в больницу и убедились, что 
я перенес этот вирус на ногах. Хвостом 
меня пандемия ударила.

В начале августа он, по его словам, за-
тронул эту тему в телефонном разговоре 
с российским лидером:

– Я Путину дал совет: береги себя, потому 
что болезнь излечимая (наши врачи – мо-
лодцы, научились), но такая противная, что 
дальше некуда.

В Беларуси в отличие от России не стали 
вводить масштабные ограничения. Исходя 
из личного опыта преодоления коронави-
руса, белорусский лидер советовал людям 
обязательно придерживаться здорового 
образа жизни:

– Ни в коем случае не сидеть дома, боль-
ше бывать на воздухе, шевелиться, бегать, 
прыгать, заниматься спортом. Искренне 
говорю: это главное.

– Чаще мойте руки, – убеждал он сограж-
дан. – Я человек непьющий, но в последнее 
время в шутку говорю, что водкой надо не 
только руки мыть, но и, наверное, в день 
40–50 граммов в пересчете на чистый спирт, 
травить этот вирус. Но не на работе.

Также советовал ходить в сухую сауну 
два-три раза в неделю.

Впрочем, сам Александр Лукашенко уве-
рен, что заболел не просто так:

– Коронавирус мне подкинули. Мы сейчас 
это расследуем.

ПОУЧАСТВОВАЛА В ЭКСПЕРИМЕНТЕ АНТИВИРУС

НА СВЯЗИ

АБСОЛЮТНО ПОСВЯЩЕН В ТО, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ

НИКТО НЕ ДОЛЖЕН  
БЫТЬ УЩЕМЛЕННЫМ

Владимир Путин – о горячем 
питании для учеников:
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У Владимира Путина свой взгляд  
на извечный вопрос «это много или 
мало?» – на детях экономить нельзя.
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Андрей БЕЛОУСОВ

 ■ В Беларуси завершается 
уборка зерновых и зернобобо-
вых культур. По темпам работ 
лидирует Брестская область: 
там уже убрано 98,5 % площа-
дей (332,4 тысячи га). В Гроднен-
ской области работа закончена 
на 97,1 % площадей. Чуть ниже 
показатели в Гомельской и Мин-
ской областях. Восточные и се-
верные регионы страны тради-
ционно приступают к уборочной 
зерновых позже, но и там уже 
работа вскоре будет завершена. 

Всего по стране намолочено 
7,236 млн тонн зерна при средней 
урожайности 37,5 ц/га (в 2019 году 
урожайность на аналогичную дату со-
ставляла 31,7 ц/га). В Минской области 
собрали более 1,8 млн тонн зерна, в 
Гродненской – свыше 1,4, Брестской – 
более 1,3 млн тонн.

Брестчина уже готовится к первым 
праздникам урожая. Так, в Баранович-
ском районе, без учета гречихи и проса, 
сжать осталось менее процента пло-
щадей. Валовой намолот зерна достиг 

178,3 тысячи тонн. В ОАО «Птицефабри-
ка «Дружба» и ОАО «Крошин» уборку 
уже завершили, отправив в закрома 52,5 
тысячи и 27 тысяч тонн зерна соответ-
ственно. Урожай порадовал: в первом хо-
зяйстве отдача каждого гектара на уров-
не 59 центнеров с гектара, во втором – 63 
центнера. Старательно потрудились хле-
боробы. Экипаж Виктора Тиунчика и 
Константина Изотова из птицефабрики 

«Дружба» на комбайне КЗС-1218 
первым в районе намолотил тысячу 
тонн зерна, а к финишу жатвы прео-
долел трехтысячный рубеж. Виктор 
Тиунчик, кстати, не первый сезон на 
уборке соперничает с отцом Вита-
лием Вячеславовичем, у которого 
за плечами огромный опыт. В про-
шлом году именно экипаж Тиунчи-
ка-старшего первым на Брестчине 
на отечественном комбайне КЗС-
1624 взял высоту 3 тысячи тонн. 
Нынче сын оставил отца позади, 
с чем принимал от того искренние 
поздравления.

Свои герои жатвы в каждом ба-
рановичском агропредприятии. В 

районе 72 экипажа намолотили свыше 
тысячи тонн зерна, 17 – более 2 тысяч, 
один – пополнил областные ряды трех-
тысячников. Работы завершаются, и у 
каждого, кто еще в поле, есть шансы 
улучшить свой результат.

В Ляховичском районе страда тоже 
идет на последних гектарах. В кругу ты-
сячников не так тесно, как у соседей, но 
свои лидеры определились уже давно. В 

ОАО «Путь новый» тон уборке с первых 
дней задавали старший комбайнер Сер-
гей Скрунда и его помощник Дмитрий 
Колосовский. На их счету 1485 тонн на-
молоченного зерна. Чтобы поравняться 
с лучшим экипажем, ста тонн не хватило 
Александру Тимашку и Вадиму Баран-
чику. Комбайнеры Сергей Авдейчик и 
Евгений Корчевский замкнули лидер-
скую тройку с результатом 1153 тонны.

На Столинщине в эти выходные прой-
дут первые на Брестчине районные 
«Дажынкі». Местный агрогородок Ля-
дец уже готов к приему гостей. 

В Могилевской области первым хлебо-
уборочные работы закончил Кировский 
район. Собрали более 62 тысяч тонн зер-
на при средней урожайности 41,2 ц/га. 
Те хозяйства, которые уже закончили 
уборку, отправились помогать соседям.

В ближайшие дни последние колосья 
сожнут в Глусском, Бобруйском, Костю-
ковичском и Осиповичском районах. 
Больше всего хлеба осталось убрать 
Белыничскому, Мстиславскому, Чаус-
скому районам.

По материалам БЕЛТА и sb.by

ЛЕТНИЙ ДЕНЬ ГОД КОРМИТ

ОБЩЕСТВО

 ■ Многолюдные митинги в 
поддержку мира и безопас-
ности прошли в Гомеле и 
Могилеве.

После многотысячного вос-
кресного митинга на площа-
ди Независимости в Минске, 
где выступил Президент Алек-
сандр  Лукашенко, все громче 
голоса тех, кто за сохранение 
выбранного страной курса, за 
мир и спокойствие, за пред-
сказуемое и безопасное буду-
щее. Пример тому –митинги 
в Гомеле и Могилеве.

СПОКОЙСТВИЕ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ – 
САМОЕ ГЛАВНОЕ
Белорусские песни, само-

дельные плакаты «Беларусь – 
это мы», «Лукашенко – мой 
Президент» и хор голосов «За 
Беларусь!»: в Гомеле собрались 
те, кто не хочет допустить рас-
кола страны и посягательства 
на ее независимость. На пло-
щадь Ленина пришли пред-
ставители разного возраста и 
разных профессий. 

Преподаватель Вячеслав 
Униятов выразил общее мне-
ние многих собравшихся:

– Я здесь, потому что хочу, 
чтобы был порядок, все то хо-
рошее, чего мы достигли за по-
следние годы. Мы единствен-
ная республика бывшего СССР, 
где не было военных конфлик-
тов. Мир – это самое главное!

Люди не стеснялись выхо-
дить на сцену, установленную 
на площади Ленина. Говорили 
о том, чего достигла страна за 
последние 25 лет, как поднял-
ся уровень жизни. Мама чет-
верых детей Галина Синкевич 
отметила, что у нее большая 
семья в том числе благодаря 
поддержке со стороны госу-
дарства:

– Я благодарна за все, что 
у нас есть. Мы, многодетная 
семья, смогли построить квар-
тиру, дать образование детям, 
у нас есть льготы. Я помню, 
как было в 1990-е, когда я бо-
ялась пройти по улице, пото-
му что боялась бандитов. А 
сейчас я спокойна, когда мои 
дети идут домой, потому что 
они в безопасности.

Генеральный директор 
КПУП «Гомельское городское 
ЖКХ» Михаил Прус со сцены 
попросил уважать труд своих 
коллег:

– Сотрудники ЖКХ с утра до 
ночи стараются, чтобы люди 
жили в чистом и уютном го-
роде. Мы сделали прекрасное 
вертикальное озеленение в 
Гомеле, но кое-кому не нра-
вится эта красота, созданная 
рабочими руками. После ше-
ствий я вижу перевернутые 
туи, разгромленные останов-
ки, разрисованные дорожные 
знаки, за одну ночь 252 горшка 
с цветами просто уничтожили!

Председатель Гомельского 
облисполкома Геннадий Со-
ловей заметил:

– Верх наивности полагать, 
что в других странах беспо-
коятся о том, как осчастли-
вить белорусов. Там думают 
об одном: как избавиться 
от конкурентов, а мы силь-
ные конкуренты! А пустым 
обещаниям верить нельзя! 
Правда, на протестных пло-
щадках даже обещаний никто 
не раздает…

Жизнь в спокойной и неза-
висимой стране – это мечта 
многих предыдущих поколе-
ний. За это сражались отцы и 
деды, которые подарили нам 
и нашим детям свободу. На 
это нацелена и современная 
государственная политика 
Беларуси.

ТОЛЬКО МИРНЫЕ 
ПЕРЕМЕНЫ
Площадь Ленина в Могиле-

ве вчера ближе к вечеру пре-
вратилась в красно-зеленое 
море – митинг в поддержку 
мира, безопасности и спокой-
ствия в Беларуси собрал тыся-
чи людей, которые приходили 
по одному, парами, целыми 
компаниями и даже трудо-
выми коллективами. Многие 
принесли с собой плакаты со 
словами поддержки Алексан-
дру Лукашенко.

– Нас сюда привела любовь 
к Родине, – признаются мо-
гилевчанки Ирина Прусова, 
Елена Пахоменко и Наталья 
Петрова. – Мы же никогда не 
были политически активны-
ми, но невозможно остаться 
в стороне, видя складывающу-
юся в стране неоднозначную 
ситуацию. Хочется, чтобы 
нас услышали. Посмотрите 
вокруг: Беларусь – красивая 
мирная страна, здесь строятся 
больницы и школы, появля-
ются детские площадки, спор-
тивные объекты, есть возмож-
ности расти и развиваться. 
Многие воспринимают это 

как само собой разумеющее-
ся. И не задумываются о том, 
что белорусский народ шел 
к благополучию долго и по-
рой трудно, но вместе с Пре-
зидентом.

Чтобы жизнь была еще луч-
ше, нужно прилагать усилия, 
убеждены наши собеседницы:

– И начинать нужно в пер-
вую очередь с себя. А то не-
которые ходят, горланят: «За 
светлое будущее!», а что они 
для этого сделали?

 «Перемен нужно добивать-
ся мирным путем, а не идти 
по дороге, пропитанной кро-
вью». Пожалуй, эта фраза, 
неоднократно звучавшая в 
различных вариациях на ми-
тинге, стала его лейтмотивом. 
С ней полностью согласны 
держащие государственные 
флаги Виктор Бровко и Ва-
лентина Купеткова. Пожилая 
женщина не скрывает слез:

– Я ребенок войны, познала 
все ужасы тех лет и трудности 
послевоенной жизни. Как же я 
горжусь сегодня нашей стра-
ной – пусть не самой богатой, 
но такой чистой, доброй! И 
еще я очень всегда гордилась 

нашей молодежью, ходила в 
школы на линейки, вахты 
памяти, уроки патриотизма. 
Оказывается, не у всех в го-
ловах достаточно благоразу-
мия. Как можно доброволь-
но желать лишиться такого 
богатства – мирной жизни?! 
Мы пришли сюда, чтобы пока-
зать, что есть другое мнение 
и его разделяет большинство.

Председатель Могилевского 
облисполкома Леонид Заяц, 
который в числе других участ-
ников выступил на митинге, с 
горечью заметил, что главная 
площадь областного центра 
собрала жителей в непростой 
для страны час:

– История помнит то время, 
когда страна стояла на краю 
пропасти и решался вопрос, 
быть или не быть суверенным 
нашему государству. Тогда бе-
лорусский народ избрал нацио-
нального лидера – Александра 
Григорьевича Лукашенко.

Как рассудили годы, он не 
ошибся с выбором.

Руководитель области под-
черкнул:

– Мы выбор сделали. Нас 
много, нас большинство!
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 ■ Председатель Госдумы Рос-
сии, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслав Володин 
рассказал, как будут развиваться 
российско-белорусские отноше-
ния.

– У нас об-
щие приорите-
ты в оборонной 
политике, мы 
совместно за-
щищаем гра-
ницы Союзно-
го государства, 
воздушное про-
странство. Все 
это – основа Союзного государства, 
объединяющего братские народы 
с многовековой общей историей. Со-
юзное государство Беларуси и России 
отвечает интересам народов, и даль-
нейшая интеграция останется нашим 
приоритетом.

Политики и эксперты активно об-
суждают тему дальнейшего развития 
Союзного государства. Есть попытки 
поставить под сомнение его целесо-
образность. Хочу напомнить им, что 
решение о создании Союзного госу-
дарства было принято более двадцати 
лет назад. Речь шла об уникальном 
интеграционном государственном 
объединении. Обе наши страны за эти 
двадцать лет переживали довольно 
сложные периоды. Но за это время 
созданы и успешно работают тысячи 
совместных предприятий, теснейшим 
образом сотрудничают приграничные 
области. Мы определяем наши со-
вместные приоритеты в экономиче-
ской политике, содействуем взаим-
ным инвестициям в различные сферы 
экономики. В рамках исполнительных 
структур Союзного государства мно-
гое сделано для согласования инте-
грационных дорожных карт.

Многое было сделано и для обе-
спечения равенства прав граждан 
Беларуси и России: при поступлении 
в вузы, при устройстве на работу, при 
решении пенсионных вопросов. Мы 
друг для друга не иностранцы, а брат-
ские народы!

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Владимир СВЕТОВ

 ■ Депутат Парламентского Собра-
ния считает, что за этим заявлением 
«просматриваются истинные цели 
западного истеблишмента поддерж-
ки белорусской оппозиции».

НАШЛИ КРАЙНЕГО
Появился еще один хороший повод 

попытаться ударить в главную цель 
многих мировых политиков – Россию. 
Депутат Европейского парламента от 
Польши Яцек Сариуш-Вольский пред-
ложил ввести санкции против России 
из-за... нынешней ситуации в Беларуси:

– То, что мог бы сделать Евросоюз, 
что могла бы предложить Польша, – 
это направить санкции на Россию, а 
не на Беларусь. Потому что это похо-
же на наказание меча, а не руки. Ес-
ли нейтрализовать роль российского 
вмешательства, то, думаю, белорусы 
сами справятся со строительством де-
мократии.

По его мнению, реакция Евросоюза 
на события в республике «недоста-
точна, в каком-то смысле позорная и 
мало смелая»:

– Отношение к тому, что делается в 
Беларуси, было бы совершенно иным, 
если бы не то, что сегодня те, кто име-

ют власть в Европейском союзе, ставят 
отношения и бизнес с Россией выше 
поддержки демократических движе-
ний в Беларуси, признавая в каком-то 
смысле, что это территория россий-
ского влияния.

ПЕРЕСТУПИЛИ ЧЕРТУ
Депутаты Парламентского Собра-

ния Союза Беларуси и России, пред-
ставляющие также Совет Федерации и 
Госдуму, прокомментировали призыв 
евродепутата.

По мнению се-
натора, главы 
Комитета Госду-
мы по междуна-
родным делам, 
члена Комиссии 
Парламентско-
го Собрания по 
информацион-
ной политике 
Леонида Слуц-
кого, Польша 
этим «недостойным» заявлением пе-
реступила черту, за которую нельзя 
выходить:

– На первый взгляд, такой призыв – 
это очередное проявление торговли 
русофобией. Однако за этим заявле-

нием явно просматриваются истин-
ные цели западного истеблишмента 
по поддержке желания белорусской 
оппозиции максимально подорвать 
стратегическое партнерство и сотруд-
ничество Минска и Москвы, применив 
в Беларуси украинский сценарий.

Парламентарий подчеркнул, что 
«никакого российского вмешатель-
ства в Беларуси нет и не было», а вот 
со стороны ряда западных стран такие 
попытки наблюдаются:

– Наоборот, налицо давление и вме-
шательство Запада. Литва, Латвия и 
Польша без какого-либо обсуждения 
с официальной белорусской стороной 
уже подготовили свой «план урегули-
рования кризиса», который скорее 
выглядит как ультиматум. Санкциями 
грозят и из-за океана. Белорусское 
общество в состоянии самостоятель-
но разобраться в ситуации в стране.

НАГЛОСТЬ И ЦИНИЗМ
Первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации 
по междуна-
родным делам, 
член Комиссии 
Парламентско-
го Собрания по 
вопросам внеш-
ней политики 
Владимир Джа-
баров был более 
жестким в оцен-
ках заявления из 
Польши:

– Предложение депутата Европарла-
мента поражает наглостью и циниз-
мом. Если бы российский представи-
тель сделал подобное заявление, то 
вся Европа бы нас заклеймила тем, 
что мы вмешиваемся во внутренние 
дела суверенного государства, а по-
ляки считают, что это нормально. Как 
можно нейтрализовать то, чего нет? 
Россия вообще не вмешивалась... Бе-
лорусский народ избрал Президента, 
кому-то это не понравилось. Я думаю, 
что Польша немного переусердство-
вала.

Политик посоветовал перевернуть 
все наоборот:

– Неплохо бы ввести санкции против 
Польши, которая постоянно вмеши-
вается во внутренние дела Беларуси.

И напоследок дал совет коллегам:
– Все-таки ведите себя по-европейски. 

Я думаю, что это недостойно.
При этом Владимир Джабаров за-

труднился спрогнозировать, какой 
в итоге будет реакция Европарламента 
на предложение Яцека Сариуш-Воль-
ского – начнут придумывать новые 
ограничения или не обратят на него 
никакого внимания.

ПРИЗЫВ ЕС НАКАЗАТЬ РОССИЮ 
ЗА СОБЫТИЯ В БЕЛАРУСИ – 
ТОРГОВЛЯ РУСОФОБИЕЙ

Леонид СЛУЦКИЙ:

Геннадий ДАВЫДЬКО, 
Председатель Постоянной 
комиссии Палаты предста-
вителей Нацсобрания Бела-
руси по правам человека, 
национальным отношениям 
и средствам массо-
вой информации, 
Председатель Ко-
миссии Парламент-
ского Cобрания по 
информационной 
политике:

– Сейчас такой 
наплыв разно-
шерстной инфор-

мации, что сложно понять, 
где правда, а где ложь.

– У журналистов испокон 
веков была одна задача – со-
общать достоверную информа-
цию. Вот и все. Другое дело, что 

в эпоху фейков, когда 
появляется не досто-
верная информация, 
а  придуманная кем-
то, и ангажированная 
журналистика сразу 
выдает ее за правду. 
И потом опровергнуть 
ее значительно слож-
нее.

Надо менять законодатель-
ство. Нужно, чтобы СМИ, опу-
бликовавшее недостоверную 
информацию, отвечало бы 
строго, не маленьким штра-
фом отделывалось, а вплоть 
до уголовного наказания. Сло-
во – это то же самое, что бомба. 
Взрывает сознание, побуждает 
к действию. Государственным 
СМИ идти по пути желтой прес-
сы недопустимо.

– ГосСМИ не могут публико-
вать непроверенные факты, 
а телеграм-каналы и аноним-
ные ресурсы этим пользуют-

ся вовсю – загружают фейки 
и призывы к насилию...

– Я считаю, что руководите-
ли наших государств сделали 
колоссальный вывод и поняли 
в очередной раз ценность на-
шего сообщества. До нынеш-
них событий строительство 
Союзного государства воспри-
нималось как нечто привычное. 
Сейчас, я думаю, все поняли, 
и журналисты, и политическое 
сообщество, что факт суще-
ствования Союзного государ-
ства имеет огромное значение 
и что его будущее строитель-
ство надо форсировать, за него 
мы будем держаться. Мы чуть 

не потеряли путем обманов и 
провокаций этот союз. И теперь 
должны его укреплять.

Созвучно вызовам времени 
мы должны переориентировать 
те силы, те ресурсы, которые 
у нас тратятся в Союзном го-
сударстве на экономические, 
экологические и прочие про-
екты. Но поскольку война идет 
на одном фронте, на информа-
ционном поле, вооружать эти 
«войска» надо – и оснащением, 
и финансировать надо. И СМИ 
Союзного государства должны 
стать приоритетом в направле-
нии дальнейшего строитель-
ства.

СЛОВО, КАК БОМБА, – ВЗРЫВАЕТ СОЗНАНИЕ
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Наш союз зарубежным 
политикам покоя не дает.

ИНТЕГРАЦИЯ 
ОСТАНЕТСЯ НАШИМ 
ПРИОРИТЕТОМ
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 ■ Его цель  – расколоть 
общество и дестабилизи-
ровать ситуацию. Об этом 
заявила официальный пред-
ставитель МИД России.

– Москва внимательно следит 
за ситуацией в Беларуси после 
прошедших там 9 августа выбо-
ров Президента и надеется на 
скорейшую нормализацию обста-

новки. Мы обеспокоены поступающей информацией 
о связанных с нарушениями общественного порядка 
инцидентах на улицах ряда белорусских городов, кото-
рые имели место после состоявшихся президентских 
выборов, – ситуация в республике стала одной из глав-
ных тем брифинга официального представителя МИД 
России Марии Захаровой. – На этом фоне мы отме-
чаем беспрецедентное давление, которое оказывается 
отдельными зарубежными партнерами на белорусские 
власти. Прослеживаются отчетливые попытки вмеша-
тельства в дела суверенного государства с целью рас-
колоть общество и дестабилизировать ситуацию. При-
менение подобных методов мы неоднократно видели 
в других странах. Важно отметить, что попытки найти 
некий так называемый русский след в организации 
беспорядков в стране безосновательны. Следы ведут 
в другом направлении. Соответствующие факты на 
сей счет переданы белорусской стороне. Россия была 
и остается надежным союзником и другом Беларуси 
и братского белорусского народа. Со своей стороны 
призываем все стороны к сдержанности и проявлению 
благоразумия. Подтверждаем заинтересованность в 
устойчивой внутриполитической ситуации в Беларуси.

Была затронута и тема задержанных россиян, в том 
числе российских журналистов. Мария Захарова упо-
мянула, что в их вызволении сыграло большую роль 
Посольство России в Минске и лично посол Дмитрий 
Мезенцев, который находится «в тесном контакте с 
компетентными белорусскими органами»:

– На данный момент большинство задержанных 
российских журналистов уже отпущены. Работа по 
защите прав россиян будет продолжена.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Мария ЗАХАРОВА:

ИЗ-ЗА РУБЕЖА ИДЕТ 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ ДАВЛЕНИЕ  
НА БЕЛОРУССКИЕ ВЛАСТИ

ОФИЦИАЛЬНО Екатерина ШЕВЦОВА

 ■ О мнимых и реальных 
врагах, о  манипуляции и 
технологиях поговорили 
с главным редактором ради-
останции «Говорит Москва», 
сооснователем Клуба глав-
ных редакторов и экспертов 
«Друзья сябры» Владими-
ром Мамонтовым.

КТО РИСУЕТ 
КАРТИНУ?
– Раньше каза-

лось, что Беларусь 
тиха и  спокой-
на, безупречная, 
мирная страна. 
Но последние дни 
разрушают это 
впечатление. Как 
вы оцениваете 
п р о и схо д я щ е е 
в Беларуси?

– Я сейчас читаю активно раз-
ных современных авторов, кото-
рые нам трактуют такие понятия, 
как подлинность ситуации, как 
она есть, правдивость и то, что 
создается разными способами, 
манипулятивными в том числе, 
у нас в головах.

– Псевдоправда?
– Да, именно. Кто рисует нам 

сегодня картину? Те, кому не-
важно, так ли это на самом деле. 
У них есть определенная поли-
тическая задача. Поэтому нам 
казалось, что Беларусь такая 
спокойная, что белорусы – лю-
ди здравые. А вот смотрите, что 
творится, оказывается. Но вам не 
казалось. Беларусь – на самом 
деле спокойная страна, а бело-
русы – здравые люди. 

Мне кажется, что сейчас самое 
активное – меньшинство, кото-
рое поддержано технологиями 
создания симулякра, не подлин-
ной картины, а той, которая кому-
то зачем-то нужна. И получается, 
что даже мы с вами не можем 
понять: а что с белорусами слу-
чилось? Да ничего не случилось!

Просто некоторое время на-
зад определенная часть граждан, 
меньшая часть, серьезно заня-
лась вопросом создания другой 
реальности. Эта другая реаль-
ность рвалась, стучала в окна. 
Ее не пускали, не верили в нее. 
Маскировалась она под что-то 
другое, а сейчас вылезла. Напри-

мер, реальность в виде 
Тихановской. Она го-
ворит вещи, которые к 
реальной жизни отно-
шения не имеют.

Если взять Алексан-
дра Лукашенко и по-
смотреть, как он руко-
водил Беларусью, что 
ему белорусы ставили 
в заслугу, а что в вину. 
Беларусь разворована, 

как Украина? Нет. В ней волне-
ния, как в Югославии? Нет. Она 
что, рушится? Давайте выклю-
чим временно информацион-
ную «давежку». И что окажет-
ся? Кто-то в санатории отдыхает, 
кто-то на рабочем месте, где-то 
убирают урожай зерновых и им 
вручают в качестве подарка за 
тонны намолота рушники и руч-
ную посуду. И они рады, потому 
что хлеб – их жизнь, а не беготня 
по площадям.

ОТЫГРАНО НЕ РАЗ
– Как же может быть такое, 

что это устройство жизни будет 
черт-те кем, пацанами какими-то, 
СМИ, телеграм-каналами пере-
делано? Новые технологии соз-
дания блистающего мира прошли 
мимо. Их «старая» опоздавшая 
власть может выключить только 
рубильником. Хорошо хоть у нее 
рубильник есть, она продержит-
ся. Но не на этом надо держаться.  
Надо вовремя понимать, как 
жизнь устроена, и этим пользо-
ваться.

 Все, о чем мы говорим, есть 
технология «цветных револю-

ций». Она отыграна. Мне друг 
шлет фотографии Еревана 2018 
года. Они один в один нынешние 
«протесты» в Беларуси. Моло-
дые люди сейчас будут делиться 
на пятерки, ложиться на площа-
дях и не пропускать движение. 
Гвоздички будут вставлять в ору-
жие силовикам.

Нельзя так махать рукой на 
современное устройство жиз-
ни, на технологии. Нельзя про-
стыми способами. Надо глубо-
ко понимать, с каким врагом ты 
столкнулся, где он тебе сильно 
навредит. Серьезную опасность 
простыми методами не выле-
чить, когда против тебя иску-
шенный противник.

Счастье Беларуси в том, что 
не она первая попала под такую 
технологию. В Беларуси пугают, 
что как только пойдет интеграция 
с Россией, приедут россияне и 
все скупят. Вы не видите другую 
опасность. Пока россияне рас-
качаются и соберутся «скупать», 
к вам уже зашли. Это россияне, 
что ли?

Я думаю, протесты скоро пре-
кратятся. Белорусские власти 
справятся.

– Можем ли мы происходя-
щее назвать переворотом?

– Да, но это скорее репети-
ция. В этот раз, скорее всего, 
не удастся. Нельзя полагать, что 
ты застрахован от таких историй. 
Я не верю, что враги – это те 
люди, которых убрали с полити-
ческого пути. Враг-то, главный 
противник, вовсе не там. Он – 
тот, неизвестный, как вода. У нас 
нет разных противников. У нас 
общий противник. Кто пытает-
ся в Беларуси навредить, тот и 
России вредит.

Нам нужны не только деньги, 
нужны технологии. Беларусь спа-
сет то, что механизмы по рас-
качиванию ситуации раскрыты. 

ЭТО ЛИШЬ РЕПЕТИЦИЯ
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Вероника СЕЛИВЕРСТОВА

 ■ Председатель ЦК КПРФ видит в со-
бытиях в Беларуси 51-ю «цветную ре-
волюцию».

Россия должна оказать 
поддержку государствен-
ной власти Беларуси, от 
руководства страны необ-
ходимы решительные ме-
ры, заявил председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов в интервью телеканалу 
«Красная линия».

– Кого пытаются душить 
в ходе очередной «цветной 
революции»? Братскую Беларусь, чле-
на Союзного государства! Я обратился 
к руководству страны, к Президенту 
Владимиру Путину и одновременно 
к своим коллегам – руководителям Го-
сударственной Думы и Совета Федера-
ции – с требованием немедленно при-
нять самые энергичные конкретные 
меры, – сказал политик.

Он отметил, что ситуация в Белару-
си развивается по сценарию «цветной 
революции», и на ее подготовку ушло 
несколько лет. По подсчетам Геннадия 
Зюганова, это уже 51-й аналогичный 

переворот, проведенный по отработан-
ной инструкции, при этом в 30 стра-
нах «цветные революции» увенчались 
успехом. Глава КПРФ уверен: в минских 
протестах есть польско-литовский след, 

а в случае победы оппозиции та-
кая ситуация может повториться 
и в России.

– Поэтому если вы сейчас гото-
вы пожертвовать целостностью 
своей страны, то завтра вас ждет 
судьба еще более драматичная 
и печальная, – предостерег ру-
ководство России Геннадий Зю-
ганов. – Мы в 91-м году это ис-
пытали, а в 93-м своими глазами 
увидели, как с нами расправля-

ются, расстреляв советскую власть и од-
новременно распродав и растащив всю 
страну. На кону не судьба Лукашенко, 
а судьба России.

Зюганов уверен, что в Беларуси со-
циализация сейчас – один из основных 
приоритетов госвласти, а смена режима 
может привести к ухудшению ситуации. 
Интеграция с Европой, на которой на-
стаивает оппозиция, приведет к упад-
ку машиностроительного комплекса 
и сельского хозяйства страны, ведь ос-
новным рынком для предприятий яв-
ляется Россия.

Геннадий ЗЮГАНОВ: 

НА КОНУ СУДЬБА РОССИИ, 
А НЕ ЛУКАШЕНКО

ПОЛИТИКА
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Подобные кадры  
мы не раз видели  

у соседей, у которых 
полыхали «пожары».
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 ■ Александр Лукашенко призы
вает руководство западных стран, 
которые собираются и обсуждают 
ситуацию в Беларуси, прежде всего 
обратить внимание на проблемные 
вопросы в своих странах. Об этом 
он заявил на заседании Совета Без
опасности с участием по видеосвя
зи руководителей регионов, пишет 
БЕЛТА.

Глава государства заявил, что продол-
жается финансирование уличных акций 
и беспорядков: 

– Западные государства уже напрямую, 
не скрывая, в открытую заявляют о сборе 
средств и направлении их в Беларусь. 
Мы это видим. Конечно, мы не можем 
отследить все средства, которые сюда по-
ступают. Потому что очень много средств 
поступают наличными. Но мы это знаем и 
на этом вопросе сконцентрируемся.

Президент также отметил:
– Руководители западных государств 

предлагают нам переговоры, разговоры. 
А в это время продолжают гнуть свою 

линию. Мы тоже это видим, понимаем, 
но не воспринимаем. Я хочу, чтобы это 
они услышали. Они собираются провести 
сегодня или завтра совещание на уровне 
то ли МИД, то ли руководителей Европей-
ского союза. Я бы просто им посоветовал: 
прежде чем тыкать пальцем в нас, внести 
в повестку дня своих совещаний вопросы 
«желтых жилетов» во Франции, ужасных 
беспорядков в США. Я бы хотел, чтобы 
они прежде всего рассмотрели протесты 
против коронавирусной изоляции в Гер-
мании, других странах Европы.

Белорусский лидер подчеркнул:
– Я намекаю на то, что очень много 

проблем у них. И не надо сегодня кивать 
на Беларусь, чтобы отвести внимание от 
тех проблем, которые бытуют во Франции, 
США, Германии и так далее.

Президент добавил, что уже потом, по-
сле рассмотрения своих вопросов, шестым 
или седьмым пунктом можно было бы вне-
сти в повестку и вопрос по Беларуси: 

– Мне кажется, что у этих господ бревно 
в глазу. Но они этого не видят. Господь 
с ними.

НЕ НАДО КИВАТЬ НА БЕЛАРУСЬ, 
ЧТОБЫ ОТВЕСТИ ВНИМАНИЕ  
ОТ СВОИХ ПРОБЛЕМ

 ■ Не признавать итоги выбо
ров – важное положение в тех
нологии переворотов. Что но
вого добавили в методички для 
белорусского сценария, рас
сказала профессор МГИМО 
специалист по «цветным ре
волюциям» Елена Пономарева.

– Важно понимать, 
что победа Лукашенко  
на выборах в  настоя-
щей ситуации – это по-
беда и России. И если у  
Лукашенко возникают  
серьезные проблемы, 
мы теряем республику 
по цветному сценарию. 
Это будет и наша боль-
шая потеря. Потому что 
Беларусь – последний союзниче-
ский оплот, успешный постсоветский 
проект, социально ориентированное 
государство и стратегический со-
юзник. В наших же планах – инте-
грация. Это надо четко понимать. 
Стратегически это, естественно, та 
опора, которая дает возможность 
России занимать очень весомое ме-
сто на Евразийском пространстве 
из-за нашего Союзного государства.

Протесты, в том числе те, что про-
исходят после выборов, – это пропи-
сано в одной из методичек, которые 
рассылали, там смысл не признавать 
итоги выборов. Это важное положе-
ние в технологии переворотов.

С Беларусью появилась новая 
совершенно метода – акции око-
ло посольств республики в  раз-
ных странах – в Москве, Варша-

ве, Берлине – протесты 
под названием «Хочу 
отдать голос!». Собра-
ли молодых белорусов,  
а может, совершенно не 
белорусов. И они сканди-
ровали после закрытия 
избирательных участков. 
Вроде как им в этом ме-
шали. В течение дня, мы 
хорошо знаем, это по ка-
мерам видно и зафикси-

ровано у всех посольств, какой по-
ток желающих был проголосовать. 
И кто хотел отдать голос, все имели 
такую возможность. Просто нужно 
же создать видимость процедуры 
недемократичных выборов.

Транснациональные корпора-
ции руками неразумных молодых 
разрушают ту Беларусь, кото-
рую люди могут никогда больше  
не вернуть. Нельзя допустить такое.

КАК ПО ПИСАНОМУ

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Вениамин СТРИГА

 ■ Кроме хаоса и разрухи, ничего. 
Ни одного позитивного примера 
в новейшей истории нет.

Как же хорошо жить на Западе, там 
же кисельные реки и молочные бере-
га… Стоит только отдать свой голос 
за кого надо – и можно не напрягать-
ся, скоро все блага будут прямо под 
носом. Протяни руку и  возьми. Но 
сначала оплати вход, можешь про-
дать куртку, букварь или что угодно.  
А что взамен, кроме кратко срочной 
иллюзии поездки по Шенгену? Список 
реальных последствий шоу заезжего 
фокусника типичен и совсем не весел.

 ✒ Приватизация. Как правило, про-
ходит в пользу международных транс-
национальных корпораций (ТНК). Без-
работица стремительно растет.

 ✒ Иностранные займы и кредиты под 
грабительские проценты.

 ✒ Все программы социальной под-
держки резко сокращаются.

 ✒ Катастрофически снижается уро-
вень образования.

 ✒ Распродается иностранным ком-
паниям или их дочкам национальное 
достояние страны – земля, полезные 
ископаемые, другие ресурсы. Прибы-
ли и капиталы бесконтрольно утекают 
в офшоры.

 ✒ Правоохранительные органы встают 
на защиту интересов ТНК.

 ✒ Государство втягивается в военные 
и политические блоки, страна стано-
вится жертвой, извечной буферной 
зоной.

 ✒ Власть принимает неонацизм, дис-
криминирует носителей других языков 
и культур.

 ✒ Поддерживаются вечно тлеющие 
кровавые конфликты.

 ● «Бульдозерная революция» произо-
шла осенью 2000 года в Югославии. 
С этого момента прекратились все 
попытки сохранить союзное государ-
ство Югославия, разгорелись войны 
и возникло криминальное псевдого-
сударство Косово. Уровень жизни об-
рушился, например, медицина в ряде 
республик и поныне почти недоступна.

 ● «Революция роз» в Грузии разра-
зилась в ноябре 2003 года. «Нацио-
нальное движение» Михаила Саака
швили не признало результаты 
парламентских выборов. Протестую-
щие с розами заняли парламент. Поз-
же провели выборы и взяли власть. 
После чего республика полезла в долги 
и объявила курс на сближение с НАТО 
и ЕС, развязала войну с Россией.

 ● «Оранжевая революция», Украи-
на, 2004 год. Победа Януковича на 

президентских выборах оппонента-
ми была объявлена сфальсифициро-
ванной, протест на Майдане длился 
год. Пост президента в итоге получил 
Виктор Ющенко. В стране было объ-
явлено о смещении вектора внешней 
политики в сторону ЕС и НАТО. По-
сле этого стали сворачивать коопе-
рационные программы с Россией – 
в области военного производства, 
космической техники и других.

 ● «Революция тюльпанов», Кыргыз-
стан, 2005 год. Погромы, грабежи, 
захват парламента. Полоса смен пре-
зидентов, долгое отсутствие стабиль-
ной власти.

 ● «Арабская весна» – Тунис, Египет 
и другие, 2011 год. После долгих бес-
порядков, смен президентов и прави-
тельств, передачи лакомых кусков не-
фтяных месторождений ТНК – захват 

и стабилизация власти с помощью 
силовиков. Кое-где удается проводить 
долгое восстановление социально-
го уровня, но в большинстве случаев 
допротестного положения так и не 
достигли.

 ● «Евромайдан», «Революция до-
стоинства», Украина, 2013–2014 
годы. Протест из-за сворачива-
ния программ евроинтеграции бы-
стро перешел в  силовую фазу.  
В Киеве начались беспорядки. Снай-
перы обстреляли толпу, в гибели про-
тестующих обвинили президента 
Виктора Януковича, он был свергнут 
в результате переворота. В Одессе 
в Доме профсоюзов заживо сожгли 
десятки людей. Началась затяжная 
гражданская война, а один из реги-
онов, Крым, провел референдум за 
присоединение к России. Для обслу-
живания кредитов страна вынуждена 
продавать землю в иностранные руки.

ГДЕ УДАЛОСЬ ПРОВЕРНУТЬ ШОУ?
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Дым майданного Крещатика быстро 
распространился на всю Украину – 
вместе с гражданской войной.ЧТО ПРИНОСЯТ 

«ВЕТРЫ ПЕРЕМЕН»
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 ■ Свадебный рынок после корона-
вируса резко оживает. Сколько стоит 
вступить в брак и чего хотят моло-
дые?

Фотографии целующихся молодо-
женов в масках уже никого не удив-
ляют. Пара из Риги и вовсе надела на 
свадьбу вместо фаты и смокинга за-
щитные антибактериальные костю-
мы. А что поделаешь, если коронави-
рус? Сейчас волна эпидемии стихает 
и растет число поданных заявлений  
в загсы. Хотя прежних широких засто-
лий в ресторанах с песнями, танцами 
и конкурсами точно станет меньше. 
Доходы у  многих людей снизились,  
да и оставшийся страх перед вирусом 
к пышным торжествам не располагает.

У ВАС ТОВАР, У НАС КУПЕЦ
Этой весной примерно треть про-

центов российских пар решили отло-
жить бракосочетание из-за пандемии. 
А теперь, после отмены карантина, на 
сайте объявлений «Авито» – свадеб-
ный переполох. Невесты бросились 
скупать белые платья. Спрос на них 
только за июль вырос на 36 процен-
тов по сравнению с июнем. А по от-
ношению к прошлому году и вовсе в 
полтора раза. Чаще всего свадебными 
нарядами интересовались девушки из 
Краснодара и Саратова. Кстати, ана-
логичная ситуация с этими городами 
была и год назад.

– В 2020 году с марта по июнь из-за 
самоизоляции было сложно проводить 
праздники, поэтому июльский бум 
интереса отчасти продиктован отло-
женным спросом. Однако самоизоля-
ция – не единственная причина такой 
ситуации. Зачастую многие пары пред-
почитают проводить свадьбы именно 
летом. Многие пользователи, привык-
шие за время карантина к онлайн-шо-
пингу, подбирали наряд для торжества  
в интернете, – прокомментировала пиар-
менеджер «Авито» Дарья Кишинская.

РЕГИСТРАЦИЯ  
ЭКОНОМКЛАССА
Как рассказали «Союзному вече» в 

пресс-службе Росстата, число браков 
в России в июне по сравнению с ма-
ем выросло более чем в четыре раза: с 
15 074 до 68 408. Но в целом за первое 
полугодие количество новых семей со-
кратилось по сравнению с январем – 
июнем прошлого года на 25 процентов. 
За последние пять лет число браков в 
России снизилось на 18 процентов: с 

1,16 миллиона в 2015 году до 950 тысяч 
в 2019-м.

По данным Белстата, в первом квар-
тале этого года в Беларуси заключили 
9,5 тысячи браков. Это меньше, чем 
за аналогичный период 2019-го. Тог-
да создали более 11 тысяч семей. По 
первому полугодию пока официальной 
статистики нет, но организаторы свадеб 
говорят о росте спроса на свои услуги 
как минимум на треть.

– Сейчас к нам чаще обращаются муж-
чины. Их больше примерно на 10 про-

центов. До 2014 года превалировали 
женщины. Наверное, теперь предста-
вители сильного пола научились ценить 
свое время и не хотят тратить его на 
девушек, которые не готовы к браку, – 
делится наблюдениями руководитель 
белорусского брачного агентства «Двое» 
Марина Куприяшина.

Еще одна тенденция  – экономные 
свадьбы. Большинство торжеств про-
ходит «в минимальном формате»: не-
много гостей, короткая развлекательная 
программа и фотограф.

ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ

 ■ Представители инду-
стрии знакомств расска-
зали «Союзному вече», 
какие запросы сейчас у 
мужчин и женщин.

Руководитель брачного 
агентства Married and happy 
(Россия) Юлия Антоненко:

– После эпидемии стало боль-
ше обращений. Люди успоко-
ились и хотят наладить свою 
личную жизнь. Предпочтения не 
изменились. Успешная женщи-
на хочет встретить успешного 

мужчину. У мужчин нет запро-
сов по финансовому и социаль-
ному положению потенциальной 
супруги. Главное – возраст, от-
ношение к детям, внешность.

Чем моложе женщина, тем 
больший возрастной диапазон 
она рассматривает для своего 
спутника. Например, 30-летние 
барышни ищут встреч с муж-
чинами до 50 лет. А 40-летним 
нужны ровесники. Из интерес-
ных запросов помню мужчину, 
которому нужна была только 
баскетболистка.

Две сотрудницы нашего 
агентства нашли себе пару 
в процессе работы. Бывает, 
приходит молодой человек, 
чтобы найти жену-домоседку, 
с которой можно вечера дома 
проводить, а выбирает совсем 
противоположный типаж, жен-
щину – душу компании, «за-
жигалку».

Руководитель брачного 
агентства «Двое» (Беларусь) 
Марина Куприяшина:

– Главное, чтобы у людей 
совпали установки и системы 

ценностей, в которых они вы-
росли. Они даже после того, 
как расходятся, помогают друг 
другу. Мужчина после развода 
обратился к нам, и мы нашли 
ему пару. А потом он оплатил 
наши услуги для бывшей су-
пруги.

Директор брачного агент-
ства Polovinka.by (Беларусь) 
Игорь Пинчук:

– Мы ищем супругов женщи-
нам из Беларуси за рубежом. 
Среди клиентов – мужчины 
из Франции, Италии, Испа-
нии, Германии, Америки. Кто-
то быстро находит себе пару, 

у кого-то уходит несколько лет. 
Это не зависит ни от внешно-
сти, ни от знания языков.

По возрасту женщины раз-
ные  – от 18 лет. Успешнее 
всего работать с теми, кому 
не исполнилось 45. Хотя не-
давно выдали замуж 62-лет-
нюю даму.

Мужчины ищут жену, свою 
вторую половинку. В США, Ев-
ропе развит феминизм. Жен-
щина может сказать, что ей 
все надоело, оставить отцу 
ребенка и уйти строить новую 
жизнь. В России, Беларуси так 
происходит очень редко.

По данным британского приложения 
по планированию свадеб Bridebook, 
примерно 64 процента бракосочетаний 
в мире в 2020 году будут либо отмене-
ны, либо отложены из-за коронавируса. 
Так что много торжеств перенесется на 
2021 год. Эксперты обещают рост числа 
свадебных церемоний на природе, а не 
в ресторанах, и замену пышных празд-
ников с участием сотен гостей на более 
мелкие, камерные мероприятия.

Тем временем в Японии уже разви-
вается новый вид услуг – виртуальная 
свадьба. Ее можно отпраздновать где 
захотите: хоть на дне океана, хоть на 
Марсе. Правда, молодоженам бывает 
немного скучновато. Всю церемонию 
они сидят в специально оборудованной 
пустой студии. Зато гости благодаря 
технологиям видят их в любом выбран-
ном месте. Да и стоит такое мероприя-
тие раз в десять дешевле, чем обычное 
бракосочетание.

Совсем из экзотики – недавняя свадь-
ба без жениха. Присутствие мужчины не 
подразумевалось изначально. Житель-
ница Саратовской области обручилась 
сама с собой. На экстравагантный шаг ее 
подтолкнули постоянные вопросы о том, 
когда она наконец выйдет замуж, кото-
рые ей сильно надоели. Кстати, вариант 
оказался бюджетным. Невесте пришлось 
потратиться на фату и кольцо. 

Пословицу «Женаты – богаты, холосты – бедны» придумали те, кто никог-
да в загс не ходил. Ведь на самом деле брачная церемония разорительна.

По данным «Авито», б/у свадебное платье в среднем по стране в июле 
стоило 9380 российских рублей. Это на десять процентов дороже, чем год 
назад. В Москве цены выше общероссийских: в среднем наряд обойдется в 
13 тысяч. Дешевле всего платья в Челябинске: всего 6820 российских рублей.

В России новые платья без изысков стоят около 15–20 тысяч российских 
рублей.

Средняя стоимость свадьбы составляет не менее 150–300 тысяч. По 
данным опроса Райффайзенбанка, половина молодоженов (51 процент) 
копили на свадьбу. 28 процентов взяли кредит на эти цели. Кстати, неко-
торые продолжают возвращать деньги уже после развода.

В Беларуси на сайтах объявлений свадебное платье можно найти по цене 
от 2 тысяч. Новые стоят в среднем 18 тысяч. Есть и такие, которые прода-
ются за 60 тысяч и выше. Свадебное торжество можно устроить за 150–200 
тысяч российских рублей.

Руководитель свадебного агентства Беларуси «Ты и я» Марина Семенова 
вспоминает, что самое дорогое торжество за три миллиона российских рублей 
прошло в Несвижском замке. Гуляли россияне. У белорусов бюджеты скромнее.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ● Чаще всего марш Мендель-

сона звучал в 1960 году. Тогда 
в загсы СССР пришло около 
1,5 миллиона пар. В истории 
России таким свадебным го-
дом стал 2007-й, когда заре-
гистрировали 1,3 миллиона 
браков.

 ● За последние пять лет в Рос-
сии стало на полтора процента 
больше разводов: их количе-
ство увеличилось с 611 646 до 
620 730. Зато за десять лет чис-
ло расторгнутых браков снизи-
лось почти на 3 процента.

 ● Чаще всего россияне созда-
ют семью в возрасте 25–34 лет. 
В Беларуси женщины обычно 
идут под венец в 25 лет, а муж-
чины – в 27–28.
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БАСКЕТБОЛИСТКУ ИЛИ «ЗАЖИГАЛКУ»? ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

ГОРЬКО! ПОЧЕМ ПОГУЛЯТЬ

ТОРЖЕСТВО  
НА ПРИРОДЕ И БЕЗ... 
МУЖА

НОУ-ХАУ

Желающих сказать друг 
другу «да» стало заметно 
больше: многие наверстывают 
упущенное за время карантина.



21 августа / 2020 / № 3710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Число заразившихся COVID-19 
снижается. Регионы России посте-
пенно снимают ограничения. Оз-
начает ли это, что второй волны 
не будет?

ВИРУС СНИМАЕТ КОРОНУ
В России вышли на плато – новые за-

болевшие есть (примерно пять тысяч 
ежедневно), но их количество более-
менее постоянно.

В лидерах по числу инфициро-
ванных – Москва и область, Санкт-
Петербург, Нижегородская и Сверд-
ловская области, Ханты-Мансийский 
округ, Иркутская область, Краснояр-
ский край, Ростовский и Челябинский 
регионы.

Российская столица, которая весной 
была в эпицентре коронавирусных 
событий (всего переболело более 250 
тысяч москвичей, в день регистриро-
вали свыше шести тысяч новых случа-
ев), теперь ушла с передовой. Сейчас 
здесь каждые сутки фиксируется око-
ло 700 новых пациентов.

А вот на юге страны все не так ста-
бильно. Например, в Краснодарском 
крае почти 10 тысяч зараженных, хотя 
еще в начале июля было семь тысяч. 
Похожая ситуация в Ростовской обла-
сти: с 11 тысяч цифры скакнули к 15.

Одна из причин – начало туристиче-
ского сезона. Ежедневно в Сочи при-
летают до сорока тысяч отпускников. 

Больше, чем во время 
Олимпиады в 2014 году. 
Меры предосторожности 
часто не соблюдаются. За-
горать или плавать в ма-
ске попросту неудобно. Да 
и пляжей больше не стало, 
поэтому на некоторых ме-
стах яблоку негде упасть.

«У нас в Туапсе вообще 
ничего не соблюдается. 
Нет масок даже у меди-
ков. В поликлиниках мно-
гие носят их, опустив на 
подбородок. Да и дорогие 
они, пенсионерам поку-
пать накладно», – чита-
ешь на форумах. А ведь 
летний сезон – 2020 осо-
бенный.

– Тем, кто решил 
провести свой от-
пуск на курорте, 
лучше избегать 
мест массово-
го скопления 
людей и  вы-
бирать пешие 
прогулки, от-
дых в  парках, 
походы,  – со-
ветует главный 
внештатный спе-
циалист по инфек-
ционным болезням 
Мин здрава России Вла-
димир Чуланов.

Людям с сахарным диабетом, из-
быточным весом, гипертоникам и по-
жилым лучше пока воздержаться от 
путешествий.

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ  
ТЕПЕРЬ ПО-СТАРОМУ
Когда весной грянул вирусный гром 

и кривая заболеваемости резко пошла 
вверх, в регионах стали предприни-
мать разные меры – от самоизоляции 
до закрытия общественных мест. Ле-
том ограничения начали постепенно 
снимать.

В Москве первый случай зараже-
ния коронавирусом выявили 2 мар-
та – заболел мужчина, вернувшийся 
из Италии. С конца марта ввели обяза-
тельную самоизоляцию для пожилых 
людей, а потом ее распространили на 

всех жителей города. 
Этот режим продлился до 

9 июня, когда людям разрешили вы-
ходить на улицу. Потом заработали са-
лоны красоты, ветеринарные клиники, 
каршеринг. Вернулись к привычному 
расписанию музеи и летние веранды. 
А с конца июня – фитнес-клубы и бас-
сейны. При этом, по словам Сергея 
Собянина, к прежней жизни москвичи 
возвратятся не ранее чем через год.

В общественном транспорте и магази-
нах масочный режим сохранился. За его 
нарушение приличный штраф – пять 
тысяч российских рублей. За три месяца 
легкомысленных москвичей наказали 
в общей сложности на 240 миллионов.

О мерах предосторожности напо-
минают и жителям регионов.

– Динамика последних дней дает 
надежду на то, что мы перейдем к оче-

редному этапу снятия карантинных 
мер. Но собственная безопасность 
должна быть превыше всего! Исполь-
зование средств индивидуальной за-
щиты в период пандемии становится 
жизненно необходимым, – написала 
в своем блоге первый вице-губер-
натор Челябинской области Ирина 
Гехт.

Многие регионы пока осторожнича-
ют. В Саратовской области, например, 
только с середины августа откроются 
детские сады, санатории, бассейны. 
В Брянской и Рязанской областях на-
чинают работать кинотеатры. В Крас-
ноярском крае – детские сады и музеи. 
В Вологодской области возобновили 
авиасообщение, а жителям Кузбасса 
разрешили выезжать за пределы реги-
она. Но по возвращении им придется 
провести две недели дома.

РЕЖИМ
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МАСКИ СБРОШЕНЫ

Можно ли говорить о коронавирусе 
в прошедшем времени? Конечно, нет.  
Он по-прежнему с нами. Возможен ли 
всплеск заболевания осенью – вопрос 
открытый.

С повторным карантином в России 
все более прогнозируемо. Скорее все-
го, его не будет, иначе придется за-
платить очень высокую цену. Из-за 
первой самоизоляции ВВП России, 
по расчетам Центробанка, может сни-
зиться на шесть процентов.

– По поводу возобновления ограни-
чений в сентябре – это слухи беско-
нечные. Они просто поражают своей 
устойчивостью, хотя я уже много раз 
говорил, что никаких планов на этот 
счет у нас нет, – заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

С ним согласен и министр здраво-
охранения России Михаил Мурашко:

– Вирус пока циркулирует. Но вряд 
ли будет вторая волна такого же мас-
штаба, как первая. Мы приобрели 
определенный иммунитет, создали 
систему лечения, профилактики. По-
этому повторение сценария в полном 
формате маловероятно, однако подъ-
ем заболеваемости может быть при 
нарушении правил поведения.

Рано расслабляться и тем, кто уже 
переболел коронавирусом: иммунитет 
к заразе сохраняется всего несколько 
месяцев, после чего есть опасность 
заразиться вновь. Как быть?

По мнению С. Собянина, люди 
должны выбирать: переболеть или 
сделать прививку.

– На мой взгляд, лучше пройти вак-
цинацию, – считает московский мэр.

Ожидается, что в Московском ре-
гионе привьют 20–30 тысяч человек.

В Беларуси карантина не было. Власти не отказались и от проведения тради-
ционного субботника в апреле. Одна из причин такого подхода – экономическая. 
Останься белорусы без работы на несколько месяцев, последствия были бы 
очень серьезными.

– Эпидемия проверила на прочность наше общество. Основной вывод: мы 
выдержали экзамен и справились с этой бедой! Кто не слеп, это видит! – за-
явил Александр Лукашенко.

В Европе всерьез опасаются новой волны пандемии. В Италии в начале августа 
было примерно 150 зараженных в сутки, а теперь – более 600. До показателей, 
когда в день заболевало 6,5 тысячи человек, как было в марте, далеко, но тенден-
ция роста очевидна. Власти решили закрыть дискотеки, в том числе танцплощад-
ки под открытым небом. Есть вероятность, что школы не откроются в сентябре.

В Испании, где начались локальные вспышки заболевания, под запретом ока-
зались не только ночные бары, но и курение в общественных местах.

Коронавирус вновь надвигается и на Францию: 16 августа там было более трех 
тысяч новых инфицированных, а несколькими днями ранее – в два раза меньше. 
Правительство страны дало полномочия местным властям на ввод дополнитель-
ных ограничений.

СТАТИСТИКА

 ● На сегодня общее число выздоровевших 
россиян уже приблизилось к 734 тысячам. 
Умерло от коронавируса 15,7 тысячи человек. 
Всего заразилось 923 тысячи.
 ● В Беларуси зафиксировано 69 тысяч ин-

фицированных. В день появляется чуть более 
ста новых больных. Вылечилось 66,7 тысячи 

человек. Скончалось 611.
Данные на 17.08.2020 г.

Алексей БУЛАТОВ/kpmedia.ru

РАНО РАССЛАБЛЯТЬСЯ БЫЛО – СТАЛО
А КАК 

НЕКОГДА САМОИЗОЛИРОВАТЬСЯ

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ ДИСКОТЕКИ НЕ БУДЕТ

Пик прошел, но это не повод 
забывать о мерах защиты.

В БЕЛАРУСИ?
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россия первой в  мире 
зарегистрировала вакцину 
от коронавируса. «Союзное 
вече» выяснило, когда нач-
нется ее массовое использо-
вание и сколько будут дей-
ствовать антитела.

Я УКОЛОВ  
НЕ БОЮСЬ
Голубой крутящийся ша-

рик – наша планета, опутан-
ная коронавирусом. К нему 
подлетает спутник и разруша-
ет патоген. Такой ролик пока-
зали на презентации вакцины 
от коронавируса. Название 
для нее – «Спутник V» – долж-
но напоминать о знаковом со-
бытии, запуске искусственно-
го спутника Земли в 1957 году.

– Вакцина против новой 
инфекции работает доста-
точно эффективно, форми-
рует устойчивый иммунитет 
и прошла все необходимые 
проверки. Надеюсь, что мы 
сможем в ближайшее время 
начать массовый выпуск это-
го препарата, – заявил Вла-
димир Путин на совещании 
Правительства.

По словам министра здра-
воохранения России Михаи-
ла Мурашко, средство против 
COVID-19 показало «высокую 
эффективность и безопасность 
по результатам клинических 
испытаний». А у доброволь-
цев, испытавших «Спутник» на 
себе, «не отмечено серьезных 
осложнений иммунизации».

Производить вакцину – по-
началу до 1,5 миллиона доз 
в год – будут на зеленоград-
ском фармацевтическом за-
воде «Биннофарм». Первую 
партию выпустят до сентября. 
Сначала прививку сделают 
врачам и учителям. Хотя вак-
цинация будет добровольной, 
представителей этих профес-
сий в случае отказа могут от-
странить от работы.

В массовом порядке привив-
ки начнутся с января 2021 го-
да. Они предназначены людям 
от 18 до 60 лет. В «Спутнике» 
две ампулы – красная и си-
няя. Будут делать два укола в 
плечо с интервалом в три не-
дели. Сразу после процедуры 
убежать из поликлиники не 
получится – примерно пол-
часа придется посидеть под 
наблюдением медиков.

А вот детей прививать не 
будут.

– Они переносят болезнь 
легко, более актуальна опас-

ность передачи инфекции 
от них взрослым людям, для 
которых предусмотрена вак-
цинация, – рассказывал со-
ветник министра здраво-
охранения России Сергей 
Глаголев.

Со временем, когда вак-
цинацию пройдет большое 
ко л и ч е с т в о 
людей, выра-
ботается по-
пуляционный 
и м м у н и т е т 
к коронавиру-
су. Информа-
цию обо всех 
привитых лю-
дях занесут в специальный 
единый регистр вакциниро-
ванных. Это позволит узнать, 
были ли у них какие-то реак-
ции на «Спутник», не заразил-
ся ли потом человек по новой.

Иммунитет к коронавирусу 
может сохраняться до двух лет 
после вакцинации. Но и по-
сле этого срока остается ве-
роятность того, что болезнь 
будет протекать в более лег-
кой форме, чем у тех, кто не 
делал прививку.

БЕЗОСНОВАТЕЛЬНАЯ 
КРИТИКА
Всемирная организация 

здравоохранения (ВОЗ) к рос-
сийской вакцине отнеслась 

скептически. Ей нужны дока-
зательства того, что исследо-
вание «Спутника» проходило 
в соответствии с установлен-
ными процедурами.

– Иметь вакцину и доказать, 
что она безопасна и эффек-
тивна  – это две разные ве-
щи, – сказал и главный на-

циональный 
эксперт США 
по инфекци-
онным забо-
леваниям Эн-
тони Фаучи.

Михаил Му-
рашко пояс-
няет: у  рос-

сийской стороны уже были 
клинические исследования 
и данные.

– Зарубежные коллеги, ви-
димо, чувствуя конкурентные 
преимущества препарата, пы-
таются высказывать мнения, 
которые, на наш взгляд, без-
основательны.

Сергей Глаголев подтвер-
дил, что НИИ Гамалеи не-
сколько десятилетий работа-
ет над созданием подобных 
вакцин.

– В Европейском союзе и на 
уровне ВОЗ решение об объ-
еме клинического изучения 
средства против COVID-19 
принимае тс я 
индивидуаль-

но: в зависимости от соста-
ва, платформы, на которой 
создана вакцина. В  мире  
не существует единого под-
хода к регистрации препа-
ратов для профилактики но- 
вой коронавирусной инфек-
ции, поскольку это недав- 
ний феномен, – сообщил экс-
перт.

СТАНОВИТЕСЬ  
В ОЧЕРЕДЬ
Не прошло и недели, как 

Россия получила заявки на 
миллиард доз вакцины от 
двух десятков государств. 
Среди них ОАЭ, Саудовская 
Аравия, Бразилия, Мексика, 
Индия. Первоначально сто-
имость двух доз составит не 
менее 10 долларов. Для рос-
сиян прививки будут бесплат-
ными.

В Бразилии выпускать рос-
сийскую вакцину начнут в но-
ябре – препарат отправится 
в страны Азии, Ближнего Вос-
тока, Латинской Америки.

Конечно, «Спутник V» будет 
не единственным средством 
от COVID-19. По данным ВОЗ, 
сейчас проходят клинические 
испытания 26 перспектив-
ных вакцин. До последней, 
третьей фазы, дошло шесть 
препаратов. Их разработали 
Оксфордский университет, 

биотехнологическая компа-
ния Moderna (США), немец-
кая BioNTech, которая специ-
ализируется на разработке 
новых методов лечения рака. 
В Китае над вакциной рабо-
тают биофармацевтическое 
предприятие Sinovac, Ухань-
ский и Пекинский институты 
вирусологии.

«Спутник V» создали в Национальном исследовательском 
центре эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи. Это 
один из старейших НИИ в России. Он появился в конце XIX ве-
ка как частный химико-бактериологический институт доктора 
Блюменталя. После революции был национализирован, но не 
исчез. В 1949 году, уже будучи Институтом эпидемиологии и 
микробиологии, получил имя Николая Федоровича Гамалеи – 
основателя отечественной микробиологии. Он участвовал в раз-
работке вакцины от бешенства, изучал, как бороться с холерой 
и брюшным тифом. В том, что в СССР стали всех прививать от 
оспы, тоже его заслуга.

 ■ Сейчас прививки – де-
ло обычное. Начало это-
му положила в XVIII веке 
Екатерина II.

Императрица сделала себе, 
а потом и сыну Павлу привив-
ку от оспы, которая свиреп-
ствовала осенью 1768 года. 
Болезнь была страшная, от 
нее погибала почти полови-
на зараженных. «С детства 
меня приучили к ужасу перед 
оспою, в возрасте более зре-
лом мне стоило больших уси-
лий уменьшить этот ужас», – 
писала Екатерина прусскому 
королю Фридриху II.

Тогда прививались методом 
вариоляции: здоровому чело-
веку делали разрезы на ру-
ке и к ним прижимали ткань, 
смоченную в  содержимом 
оспенных пузырьков больно-
го. Человек заражался, но по-
скольку концентрация вируса 
снижена, то и хворал в легкой 
форме. Количество смертей 
при такой вакцинации состав-
ляло примерно два процента.

В ту пору самым лучшим 
в прививочном деле был ан-
гличанин Томас Димсдейл, 
которого и выбрала импера-
трица. А материал для вакци-
нации взяли у заболевшего 
оспой кадета Саши Маркова, 
которому было всего шесть 
лет. Ночью мальчика при-
везли в императорские покои 
и с его руки на руку Екатерины 
перенесли зараженную лим-
фу. После этого она  уехала 
в Царское Село. Через не-
сколько дней почувствовала 
недомогание, но вскоре вы-
здоровела. Семье Саши по-
жаловали дворянский титул 
и назначили хорошее денеж-
ное содержание. А  фами-
лию Марковы она сменила 
на Оспенные. Обязательной 
прививка от оспы стала спу-
стя полтора века, в 1919 году. 
А полностью болезнь исчезла 
только в 1980-м.

Среди первых привившихся от коронавируса была дочь рос-
сийского Президента. Президент Сербии Александр Вучич 
сказал, что «счастлив, если русские произвели вакцину»:

– Я первым сделаю инъекцию, если сербские специалисты 
скажут, что она хорошая.

Президент Филиппин Родриго Дутерте сообщил, что готов 
на себе испытать средство против COVID-19:

– Когда она прибудет, я предоставлю общественности дока-
зательство о моей вакцинации.
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ЦАРСКОЕ ДЕЛО

СПРАВКА «СВ» ИНТЕРЕСНО ЗНАТЬ

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

«СПУТНИК» 
ЖИЗНИ

SOUZVECHE.RU
ПОЧЕМУ ЭКСПЕРТЫ НАЗВАЛИ 

АРЕПЛИВИР ЗАЩИТНЫМ  
ПОЯСОМ ОТ ВТОРОЙ 

ВОЛНЫ? ЧИТАЙТЕ В НАШЕМ 
СПЕЦРЕПОРТАЖЕ

Над созданием перспективных 
«антидотов» в России работают  
не один десяток лет. Полученные 
данные пригодились для 
средства от пневмонии.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ У школьников будут из-
мерять температуру перед 
занятиями, а  за каждым 
классом закрепят отдель-
ный кабинет.

ОТПУСКНОЙ 
ШОПИНГ
Если сани надо готовить ле-

том, то к 1 сентября перво-
клашку нужно собирать уже 
в  июле,  – решили в  нашей 
семье. Дело это хлопотное 
и  затратное, так зачем от-
кладывать его до последних 
недель августа? Заказать на 
дом в данном случае не по-
лучится: ребенок должен сам 
все выбрать, померить. У нас 
подход такой: дочь участвует 
в  процессе покупки, чтобы 
не было потом разговоров, 
мол, это носить не буду. Ей 
же в школу идти, а не нам.

Первым делом приобрели 
ранец: зашли случайно в ма-
газин за игрушкой, а вышли 
с портфелем. Купили, как со-
ветуют специалисты: с жест-
кой спинкой, легкий и неболь-
шого размера. Выбор – глаза 
разбегаются. Разброс цен то-
же приличный, но вроде по 
сравнению с прошлым годом 
они не выросли. Останови-
лись на рюкзаке с изображе-
нием любимых мультперсона-
жей дочери. В этом же стиле 

купили мешок для сменки 
и пенал. Она ранец уже со-
брала и ждет, когда наконец 
сможет пойти с ним в школу.

Одевались в два захода. Сна-
чала – в отпуске в Краснодар-
ском крае. Не удивляйтесь: 
свободного времени на отды-
хе вагон и маленькая тележка, 
это тебе не урывками между 
работой и домашними делами 
бегать по магазинам. А вы-
бор неплохой. Вот и решили 
совместить приятное с полез-
ным. Тем более что рядом был 
хороший детский магазин, 
в который буквально накану-
не (как удачно совпало) за-
везли школьную форму. «Бе-
рите-берите, быстро нужные 
размеры раскупят», – тут же 
включились в работу продав-
щицы. Мы и не против, дочка 
давно об обновках просила: 
«Я  же теперь школьница». 
Весь товар российский. Блуз-
ки – из Москвы, платья и юбки 
из Карелии. Никакой «турет-
чины» или товаров с биркой 
«Сделано в Китае». Все нату-
ральное, без синтетики. Уве-
рены, что через месяц одежда 
не растянется и не порвется. 
И ценник «легче» столичного 
на 10–15 %.

В школе, куда идет дочка, 
дресс-код стандартный. К сча-
стью, отказались от бордовых 
жакетов, в которых дети на-
поминали героев сериалов из 

1990-х. Стиль – классический, 
а цвет формы темно-синий. 
Рубашки и  блузки должны 
быть однотонные. При этом 
девочкам не возбраняются 
ни платья, ни брюки. В ито-
ге выбрали сарафан, юбочку 
и блузку. Управились за час. 
Остальное решили докупить 
в Москве.

Думали, что шопинг в зна-
комом магазине (в столице ту-
рецких товаров по-прежнему 
немало, правда, и отечествен-
ных стало гораздо больше) 
займет не больше часа. Про-
давцы знали, что нужно пер-
воклашке, лучше нас: «Спор-
тивную форму возьмите, 
сменку, еще куртка вам нуж-
на – вдруг холодно будет или 
дождик пойдет? Смотрите, 
какая шапочка к ней в ком-
плект…» Еле остановились. 
Кстати, делюсь лайфхаком: 
сэкономить можно, если зака-
зать товар на сайте магазина, 
а выкупать в режиме офлайн.

ВОЗВРАЩЕНИЕ  
С ДИСТАНТА
С нового учебного года 

школы возвращаются с «дис-
танционки» в  нормальный 
режим. За парту 1 сентября 
сядут 17 миллионов россий-
ских школьников, из них – 
1,9 миллиона первоклашек. 
Но коронавирус никуда, увы, 
не делся. Поэтому привычно-

го Дня знаний с торжествен-
ной линейкой, на которую 
собираются ученики с цвета-
ми и волнующиеся родители, 
только что отправившие сво-
его отпрыска в первый класс, 
не будет. Массовые мероприя-
тия в школах запретили до Но-
вого года. А главным атрибу-
том 1 сентября будут, видимо, 
градусники и санитайзеры.

– Каждый регион знает 
свою эпидемиологическую 
ситуацию и примет решения 
о тех или иных мерах, исхо-
дя прежде всего из требова-
ний по защите здоровья. Там, 
где «живые» линейки решат 
не проводить, выберут иные 
форматы, но общую атмосфе-
ру праздника мы обязательно 
сохраним, – заявил министр 
просвещения России Сергей 
Кравцов. – Самым важным 
будет соблюдение санитарных 
норм, чтобы никто из участ-
ников первых школьных звон-
ков или уроков не заболел.

В итоге Москва и Екатерин-
бург от линеек вообще отказа-
лись. В Крыму и Челябинской 
области их проведут только 
для первоклашек и выпуск-
ных классов, в Ленинградской 
области количество участни-
ков ограничат – не более 120 
человек. Родителей же за-
ставят надеть маски и стоять 
в сторонке. И это еще не все 
сюрпризы. Учиться, возмож-
но, придется по новым прави-
лам, которые в июле утвердил 
Роспотребнадзор.

Во-первых, за каждым клас-
сом закрепят отдельный ка-
бинет. В нем будут проходить 
занятия по всем предметам, 
кроме тех, для которых нужно 
специальное оборудование, 
например уроки физкультуры 

(в Москве они пока планиру-
ются на открытом воздухе), 
рисования, труда, физики 
и химии. Во-вторых, у детей 
и взрослых обязательно ста-
нут проверять температуру. 
В-третьих, при входе в здание, 
в столовые и уборные устано-
вят антисептики.

Согласно новым рекомен-
дациям, каждый класс будет 
учиться по своему расписа-
нию, поэтому начало уроков 
и  перемен установят так, 
чтобы дети лишний раз не 
пересекались. Кроме того, 
в  классе может находиться 
не более 15 человек. Как это 
осуществить на деле, пока не 
очень понятно. Но, убежден, 
ради того чтобы не сидеть на 
«дистанционке», можно и по-
терпеть. Хорошо, хоть в ма-
сках детям на уроке сидеть 
не обязательно. Что касается 
учителей, то надевать им за-
щиту или нет, решать школе.

– Учителя, конечно, должны 
защищаться, и, скорее всего, 
мы предложим им привиться 
от коронавируса, потому что 
контактов у них очень много 
и они будут находиться в зоне 
риска, – заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Первые две недели в шко-
лах, по словам министра про-
свещения, будут дежурить 
медработники, а помещения 
станут постоянно дезинфи-
цировать.

Ольга ДУЛЕПИНА, психолог:
– Родители, конечно, беспокоятся, как их 

ребенок адаптируется к первому классу. Это 
зависит от его психологической, физической 
и педагогической готовности. Чтобы трениро-
вать память, мышление, внимание, родите-
ли должны учить с детьми стихи, отгадывать  
с ними загадки. Но они это, думаю, делали  
и до школы. Если говорить о педагогиче-
ской готовности, то это навыки по чтению,  
письму. Можно попросить ребенка пересказать 

только что прочтенный текст. Важно, чтобы 
он при этом отслеживал последовательность 
событий. 

Если говорить о физическом здоровье, то 
учителя жалуются на неготовность рук детишек 
к письму. Нужно развивать у них мелкую мо-
торику: пусть собирают конструктор, мозаику, 
лепят, используют игрушки с горошком вну-
три, который можно перебирать. Также важно 
научить навыкам самообслуживания: одевать-
ся, раздеваться, причесываться. И провести 
беседу о том, что не надо стесняться просить 
о помощи.

ЛИНЕЙКА НЕ ДЛЯ ВСЕХ

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

За 15 минут ребенка  
к целому году обучения 
не подготовишь: нужно 
учесть все нюансы.

Светлана 
МАКОВЕЕВА/
kpmedia.ru
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году за парты ся-
дут более миллиона бело-
русских школьников. По-
купатели голосуют рублем 
за одежду от отечественных 
производителей.

КАК ВПИСАТЬСЯ  
В МИНИМУМ
Опытные родители сборы 

в школу на последний момент 
не откладывают. Толкаться 
в очереди и до ковида было 
сомнительным удовольстви-
ем, а теперь и вовсе сплошная 
нервотрепка. Так что сейчас – 
самое время идти в магазин.

Пока в столичном ГУМе Еле-
на берет корзинку для поку-
пок, будущая первоклашка 
Стефания прилипает к стел-
лажам с яркими тетрадками 
и ручками. Обложки со ска-
зочными феями приводят де-
вочку в восторг:

– Мамочка! Если ты их ку-
пишь, я буду учиться лучше 
всех в классе! Даже в школе!

Елена улыбается. Конечно, 
к дочкиным хотелкам она при-
слушивается, но решающий 
выбор все-таки делает сама.

– Чтобы родители не лома-
ли голову над списком канце-
лярских принадлежностей, 
его размещают на сайте шко-
лы. Я насчитала 25 позиций. 
Казалось бы, мелочи: ручки, 
пенал, пластилин, фломасте-
ры, но все вместе тянет на 

круглую сумму. Нам повезло: 
удалось вписаться в те 5500 
российских рублей, в кото-
рые Министерство антимо-
нопольного регулирования 
оценило максимальные тра-
ты на одного ученика млад-
ших классов. Правда, без 
учета одежды, – рассказыва-
ет Елена.

Это если ученик в  семье 
один, а ведь многим в шко-
лу нужно собрать нескольких 
детей. На такой случай уже не 
первый год у многих банков 
есть специальная кредитная 
линия.

КЭЖУАЛ  
ДЛЯ ВАСЕЧКИНА
Траты на тетрадки и пена-

лы – копейки по сравнению 
с тем, что придется выложить 
за одежду. Единого стандар-
та в выборе школьной фор-
мы нет. Но это не значит, что 
на уроки можно приходить 
в рваных джинсах – строгий 
костюм обязателен.

Хотя многие швейные пред-
приятия во время пандемии 
переориентировались на 
выпуск средств защиты, про 
форму тоже не забыли. Один 
только «Беллегпром» в этом 
сезоне предлагает около ше-
сти сотен вариантов. Став-
ку сделали на стиль кэжуал: 
такая одежда не сковывает 
движения, хорошо садится 
по фигуре и в то же время не 
выходит за рамки делового 
стиля. Все ткани приятны на 
ощупь, отводят влагу, хорошо 
пропускают воздух – в самый 
раз для активной детворы.

Одежду обязательно про-
веряли на износостойкость: 
попробуй усмотреть за Васеч-
киным и Сидоровым, которые 
то и дело дергают друг друга 
за рукава! А еще важно, чтобы 
при стирке форма не меняла 
цвет и размер. И желательно – 
не отставала от моды.

– Для девочек мы пред-
лагаем сарафаны, жилеты, 
брюки-кюлоты, бомберы, 
юбки-плиссе, – перечисляет 
новинки Вадим Ламков, за-
меститель главы концерна 
«Беллегпром».  – Школьная 
форма – не только удобная, 
но и стильная: в коллекциях 
и модная шотландка, и лампа-

сы, а от «немарких» мрачнова-
тых тонов мы давно уже ушли.

РАНЕЦ В ПОМОЩЬ
Нехитрая арифметика под-

сказывает: цены остались на 
уровне прошлого года и только 
на отдельные позиции подня-
лись от 3 до 10 %. По подсче-
там специалистов, на полную 
экипировку первоклассников 
родители потратят от 6500 до 
23 000 российских рублей. 
Подготовка к школе старше-
классников дороже – от 8700 
до 26 200 российских рублей. 
Но можно и сэкономить: от-
правиться на шопинг в дни 
скидок в городские универ-

маги. В Минске, к примеру, 
товары в это время дешевеют 
примерно на 20–35 %. А мно-
годетным семьям предостав-
ляют постоянный дисконт в 
10 %.

А еще в начале августа стар-
товала благотворительная ак-
ция «Соберем детей в школу». 
Каждый может присоединить-
ся к  марафону добрых дел, 
оставив в пунктах сбора канц-
товары, рюкзаки, спортивный 
инвентарь. Даже обычные те-
традки и ручки станут хоро-
шим вкладом. Наборы вручат 
ребятам из многодетных и не-
полных семей, передадут в дет-
ские социальные учреждения.

1 СЕНТЯБРЯ
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В ОТЛИЧНОЙ ФОРМЕ

Форма с вшитым… термометром от 
фирмы «Славянка» после пандемии поль-
зуется особой популярностью. Градусник 
жидкокристаллический, спрятан в силико-
новую оболочку и молниеносно реагирует 
на изменения температуры тела. Особого 
ухода такая одежда не требует. Умный ко-
стюм – не только модная фишка, но и от-
личная возможность определить, насколь-
ко комфортно чувствует себя ребенок на 
занятиях. Как говорится, то, что доктор 
прописал. Производители уверяют: такой 
пиджак дороже обычного всего на 600 
российских рублей. На этом же пред-
приятии выпускают и безопасную школь-
ную форму с карманами из ткани, кото- 
рая блокирует излучение сотовых теле-
фонов.

В этом году традиционной августовской школь-
ной ярмарки у столичного Дворца спорта – самой 
большой в стране – не будет. Коронавирус ни при 
чем: покупателей переманили торговые центры 
и универмаги. Опыт показывает, что базар под 
открытым небом с каждым годом привлекает все 
меньше людей.

– В магазине выбор всегда больше, чем при вы-
ездной торговле. Плюс может подвести погода: 
согласитесь, искать «ту самую кофточку» в дождь 
или на солнцепеке не самое приятное занятие. 
А в магазине работает кондиционер, достаточ-
но примерочных кабинок, – прокомментировали 
в Главном управлении потребительского рынка 
Мингорисполкома.

Расширенный ассортимент школьных принад-
лежностей и нарядов будет на прилавках до конца 
сентября – с расчетом на тех, кто припозднится из 
отпуска.

К 1 сентября в Беларуси планируют открыть 
четыре новые школы. Всего же за парты сядут 
более миллиона учеников, из них 114 тысяч 
первоклашек.

Отдельное внимание – безопасности. В зда-
ние школ вход только по карте учащегося. 
С этим «вездеходом» можно попасть на уроки 
и использовать его как проездной в автобусе, 
читательский билет в библиотеке и даже рас-
считаться за любимое пирожное в буфете. Про-
ект «Электронная школа» появился в стране 

в 2013 году. Сервисом пользуются более 130 
столичных учебных заведений.

Электронные дневники и журналы стали при-
вычным делом. Даже учебники «оживают»: 
достаточно навести камеру мобильника на 
картинку – и отправляешься в виртуальный 
тур по Мирскому замку или слушаешь песни 
Владимира Мулявина.

А что новенького у старшеклассников? Их 
ждут новые, более подробные учебные по-
собия.

«ЖИВОЙ» УЧЕБНИК ЭЛЕКТРОНИК В ДЕЛЕ

ШОПИНГ

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ БАЗАРА
МОДНЫЕ 

ТЕХНОЛОГИИ
Костюмчик от Айболита

Одежду мальчишкам и девчонкам шьют в соответствии 
с модными тенденциями, чтобы учиться было удобно.
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 ■ Судейские промахи обхо-
дятся командам в миллионы.

Российский футбольный 
союз официально признал 
ошибочным второй пенальти 
в ворота «Спартака» в матче 
с «Сочи». После чего Леонид 
Федун смягчился и передумал 
бойкотировать чемпионат.

– Наша основная команда 
продолжит участвовать в тур-
нире. Но если не прекратится 
судейская травля, мы готовы 
уйти с поля. «Спартак» за чест-
ный футбол, – предупредил 
владелец клуба.

Хочется верить, что бунт 
футбольного гладиатора не 
останется бурей в стакане во-
ды и вызовет позитивные из-
менения прежде всего в части 
судейства, уровень которого 
порой ниже плинтуса.

Нет худа без добра. Бла-
годаря этому скандалу у бо-
лельщиков в  кои-то веки 
появилась возможность про-
никнуть в святая святых – на 
судейскую кухню. Были об-
народованы переговоры по 
радиосвязи между главным 
судьей Василием Казарце-
вым и видеоарбитром из бри-
гады VAR Игорем Еськовым. 
Все происходит на 88-й мину-
те, когда был назначен вто-
рой пенальти. Нападающий 
«Сочи» Немченко, пробив  
по воротам, сам наскочил 
на ногу защитника Жиго  

и упал. Фола близко нет. Но 
Казарцев указал на точку. 
Дальше – началась «ромаш-
ка» в эфире.

Еськов: Ноги внизу, об них 
он ударил... Что он сделал?

Калугин (ассистент видео-
арбитра): Угловой или чего?

Еськов: Что он сделал?!
Казарцев: Удар по воротам, 

Жиго – сбивает.
Калугин: Пенальти. Судья 

назначил пенальти.
Еськов: Я не могу это не от-

менить.
Казарцев: Он бьет мяч, Жи-

го – сбивает. Проверим!
Еськов: Получается – да, что 

делать?
Еськов (оператору по-

второв): Дай из-за ворот... 
Да я вижу уже, у меня сразу 
екнуло…

Казарцев (игроку «Спарта-
ка» на поле): Да отойди ты на-
зад. Пока проверяем.

Игорь Панин, резервный су-
дья (Казарцеву): Вася! Потом 
времени не будет.

Еськов (после изучения по-
второв): Ну он подбил ногу, 
Василий?

Казарцев (игроку): Отойди 
ты назад. Проверяют. Да.

Еськов (Казарцеву): Васи-
лий!

Казарцев: Я!
Еськов: Э-э-э. Подтверждаю 

решение, продолжай игру.
Обратите внимание: Еськов 

никакого нарушения вначале 
не видит и лишь потом начи-
нает прозревать. «Ну он под-

бил ногу, Василий?» – и это 
спрашивает видеоарбитр у су-
дьи в поле. Извините, у кого 
есть возможность посмотреть 
повтор, оценить подробности 
момента, как не у бригады 
VAR? Их для того, собственно, 
и придумали, чтобы исправ-
лять ошибки главного судьи.

Как эта штука должна рабо-
тать, мы увидели в матче Лиги 
Европы «Интер» – «Байер». Ар-
битр матча дважды ошибочно 
назначал пенальти в ворота 
«Байера», и оба раза бригада 
VAR его решение отменяла. То 
есть там эта штука работает 
как часы.

Дело еще в том, что на видео-
повторах сидят те же арбитры, 
что в других матчах работают 
в поле. За каждую ошибку, ис-
правленную VAR, оценка поле-
вого судьи автоматом снижа-
ется. Возможно, видеослепота, 
как в злополучном матче на 
«Открытие Арене», объясня-
ется элементарной цеховой 
солидарностью.

Профессиональный фут-
бол – это вам не дыр-дыр на 
пиво. Тут в игре сумасшед-
шие деньги. Ошибки судей 
слишком дорого обходятся 
командам. Легко посчитать. 
Например, бюджет «Спарта-

ка» на стартовавший сезон – 
8,6 миллиарда российских 
рублей. В чемпионате он сы-
грает 30 матчей. Делим. Полу-
чается почти 290 миллионов 
целковых стоит каждая игра. 
Счастье арбитров, что с них не 
требуют возмещения ущерба. 
В крайнем случае, отстранят 
до конца сезона.

Классный арбитр остается 
на поле всегда незаметным. 
У  нас они вдруг преврати-
лись в главных персонажей. 
Значит, в  нашем футболе 
действительно что-то не так. 
И спартаковский бунт может 
оказаться не последним.

ВАСЯ, ДАВАЙ…
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 ■ Российские атлеты все-таки 
смогут участвовать в Олимпиаде 
в Токио.

Всероссийская федерация легкой ат-
летики погасила долг в 6,3 миллиона 
долларов перед международной ассо-
циацией. Что это значит? Прежде все-
го ВФЛА не будет исключена из рядов 
World Athletics (WA), такая угроза реаль-
но существовала. А атлеты по падут на 
Олимпийские игры, пусть даже и в ней-
тральном статусе, и не станут в массовом 
порядке менять спортивное гражданство, 
как пророчили многие пессимисты.

Ситуация, впрочем, и впрямь была 
аховая. А возникла она из-за скандала 
с прыгуном в высоту Данилом Лысенко. 
Нет, он не попался на допинге – просто 
трижды продинамил офицеров WADA, 
приезжавших к нему брать пробы. Все 
три раза прыгуна на месте не оказы-
валось. А в справке, заверенной тог-
дашним руководством ВФЛА, объясня-
лось, что спортсмен лежал в это время 
в больнице. На поверку по указанному 
адресу вместо больницы обнаружили 
сарай-развалюху. К тому времени у WA 
и без того были, мягко говоря, пре-
тензии к ВФЛА, но история с липо-
вой справкой довела ситуацию до 
крайности. С нашей федерации 
потребовали штраф 
в  пять миллионов 
долларов и  жестко 
предупредили: если он 

не будет уплачен до 1 июля текущего 
года, то ВФЛА исключат. Спортсмены 
тем самым потеряют всякую возмож-
ность участвовать в международных 
соревнованиях.

К 1 июля штраф уплачен не был. Руко-
водство ВФЛА и Минспорт России ссы-

лались на отсутствие средств. Казалось, 
всё – кранты. Уже мало кто сомневался, 
что Совет WA, заседавший как раз 1 ию-
ля в режиме онлайн, запустит процедуру 
исключения России. Трехкратная чемпи-
онка мира по прыжкам в высоту Мария 
Ласицкене даже допустила свой уход из 
сборной страны, хотя до этого категори-
чески исключала такой вариант. Из-за 
санкций против отечественной легкой 
атлетики Мария, никогда не замеченная 
в использовании чего-то запрещенно-
го, страдала за чужие грехи и ни разу 
в жизни не выступала на Олимпиаде. 
Грозил новый облом.

Но все – тьфу-тьфу – обошлось. 
Совет WA неожиданно смягчился 
и дал России еще шанс – крайний 

срок выплаты штрафа сдвинули на 
16 августа, жестко пригрозив, что в про-
тивном случае нас уже точно выставят 
за дверь. Правда, к изначальным пяти 
миллионам накинули еще миллион три-
ста тысяч долларов, так называемых 
административных затрат.

Деньги нашлись. Необходимую сумму 
выделило государство.

– Выплата штрафа – главный шаг 
на пути восстановления на-
шего статуса. Теперь у  нас 

не осталось невыполненных 
обязательств перед World 
Athletics, – заявил исполня-
ющий обязанности главы 

ВФЛА Евгений Юрченко.

Правда, это не совсем так. В срок 
до 31 августа федерация должна на-
править в WA план внедрения культу-
ры нулевой терпимости к допингу. Его 
вместе с федерацией разрабатывают 
представители Олимпийского комитета 
России, Минспорт и РУСАДА.

– Этот план находится в высокой сте-
пени готовности. В график полностью 
укладываемся, в течение августа все 
предоставим, – обещает Евгений Юр-
ченко.

Таким образом, есть надежда, что 
дорожная карта по выходу из кризи-
са российской легкой атлетики будет 
согласована с WA до конца сентября. 
И тогда легкоатлеты смогут для нача-
ла выступать хотя бы в нейтральном 
статусе. При этом министр спорта 
России Олег Матыцин рассчитывает, 
что после выполнения всех требова-
ний ВФЛА будет реабилитирована 
полностью. Это может случиться уже 
к концу года. Что позволит всем рос-
сийским атлетам отобраться на Олим-
пиаду и другие международные со-
ревнования по спортивному принципу.

– Во главу угла нужно ставить инте-
ресы спортсменов. Надеюсь, нас ус-
лышали. И совместная работа с World 
Athletics приведет к полному восстанов-
лению ВФЛА. И со следующего года 
все наши атлеты получат возможность 
выступать во всех соревнованиях, вклю-
чая Олимпийские игры, – заявил глава 
Минспорта.

Хочется верить, что прогноз его сбу-
дется.

ЕЩЕ ПОБЕГАЕМ! КРУТОЙ ВИРАЖ
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У трехкратной чемпионки мира Марии 
Ласицкене, настрадавшейся за чужие 
грехи, появилась надежда выступить на 
первых для себя Олимпийских играх.

Защитник Самюэль Жиго (справа) помогает 
голкиперу Александру Максименко 
ликвидировать опасность у ворот. Позже 
назначат ошибочный пенальти.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Я гражданин Рос-
сии, как жена и дочка. 
Каждый год мы ездим 
в Беларусь в санато-
рий. Билеты и путевки были 
куплены еще в январе, но 
теперь не знаю, как пере-
сечь границу.

– Сегодня уже многие 
россияне на своих маши-
нах стали приезжать в Бе-
ларусь, несмотря на то что 
авиа- и  железнодорожное 
сообщение между странами 
пока не восстановилось.

В случае если передвига-
етесь на своей машине, все 
намного проще. При пересе-
чении границы при себе надо 
иметь паспорта (для ребенка 
младше 14 лет потребуется 
свидетельство о рождении), 
а также документ, который 
является основанием для 
пересечения границы. В ва-
шем случае это путевки в 
санаторий. По опыту других 
россиян, путешествующих 
в период пандемии в Бела-
русь, этих документов будет 
достаточно, чтобы въехать на 
территорию страны.

Если нет автомобиля, пере-
сечь границу можно пешком, 
добравшись до нее любым 
удобным способом (поездом, 
автобусом или такси). После 
чего уже на белорусской сто-
роне вновь пересесть на об-
щественный транспорт.

Кроме того, сегодня многие 
частные лица оказывают ус-
луги по перевозке пассажи-
ров из Москвы в Минск и об-
ратно. Рейсы нерегулярные, 
поэтому с расписанием стоит 
знакомиться на специальных 
сервисах.

Важно помнить, что пасса-
жиры в обязательном порядке 
должны носить маски и пер-
чатки.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Заяц, Коська  
и родничок», «Дождливая 
история», «Страшная история». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «БРОДЯЧИЙ 
АВТОБУС» (16+)

08.45, 20.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Журналисты в Беларуси. 
Сколько суток стоит свобода 
слова?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
10.55, 16.55 «ЕСЛИ ЭТО СЛУЧИТСЯ 

С ТОБОЙ» (12+)
12.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ НА 
КАРТОШКУ» (12+)

13.45, 22.45 «ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ 
ПЕРСОНА» (12+)

15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
21.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ НА 
КАРТОШКУ» (12+)

02.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Журналисты в Беларуси. 
Сколько суток стоит свобода 
слова?» (12+)

03.15 «ПРИВАЛ СТРАННИКОВ» (16+)
05.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси.  
К чему приведет волна 
протестов?» (12+)

06.00, 15.50 «Чиполлино», 
«Человечка нарисовал я», 
«Маленькая колдунья». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 13.45 «ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ  
К ЗВЕЗДАМ» (12+)

09.20, 15.05, 00.40 «Карта Родины. 
Ленинградская область: 
деревня викингов и полет  
в аэротрубе  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 21.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
17.50, 01.25 «ФАНТАЗИИ 

ФАРЯТЬЕВА» (12+)
19.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр  
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ.  
Итоги» (12+)

20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. К чему 
приведет волна  
протестов?» (12+)

20.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Журналисты в Беларуси. 
Сколько суток стоит свобода 
слова?» (12+)

03.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

04.00 «ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА  
ЛЮБВИ» (16+)

06.00, 15.50 «Гуси-лебеди», 
«Дюймовочка», «Кошкин дом», 
«Тайна далекого острова», 
«Лиса и заяц».  
Мультфильмы (12+)

08.00, 13.45 «ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ  
К ЗВЕЗДАМ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Республика 
Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 21.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
15.05 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр  
(с субтитрами)» (12+)

17.50, 01.25 «ФАНТАЗИИ 
ФАРЯТЬЕВА» (12+)

19.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область: деревня викингов  
и полет в аэротрубе  
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Беларусь.  
Главное» (12+)

00.40 «Карта Родины. Республика 
Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр  
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ТОТ, КТО НЕЖНЕЕ» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси.  
К чему приведет волна 
протестов?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Богатырская каша», 
«Оранжевое горлышко», 
«Шкатулка с секретом». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Кризис в Беларуси.  
К чему приведет волна 
протестов?» (12+)

08.45, 14.45, 23.45, 02.45, 05.45 
«Клуб экспертов. Час пик. 
Беларусь после горячих 
выборов. Что ждет Союзное 
государство» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ПУТЕШЕСТВИЯ ПАНА 
КЛЯКСЫ» (12+)

11.30, 17.30 «БАРБОС В ГОСТЯХ  
У БОБИКА» (6+)

12.15, 21.15, 03.15 «КАДКИНА 
ВСЯКИЙ ЗНАЕТ» (16+)

13.45, 22.45, 04.45 «ПОКА МЫ 
ЖИВЫ» (12+)

18.15 «Богатырская каша», 
«Оранжевое горлышко», 
«Шкатулка с секретом». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «ЗАБАВЫ МОЛОДЫХ» (16+)
20.30 «Западня» (16+)
01.00 «ЗА СЧАСТЬЕМ» (12+)
02.20 «Женщины и спорт. Дарья 

Домрачева» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Соломенный бычок», 
«Стрекоза и муравей», 
«Так сойдет!», «Талант и 
поклонники».  
Мультфильмы (12+)

07.00 «УЧЕНИК ЛЕКАРЯ» (12+) 
08.15 «ГДЕ ЭТО ВИДАНО, ГДЕ ЭТО 

СЛЫХАНО» (12+)
08.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ПУТЕШЕСТВИЯ ПАНА 

КЛЯКСЫ» (12+)
11.30, 17.30 «ЗВАНЫЙ УЖИН» (12+)
12.15 «О ЛЮБВИ» (12+)
13.30, 22.30 «ПОКА МЫ  

ЖИВЫ» (12+)
14.30, 23.30 «НЕЗНАКОМАЯ 

ПЕСНЯ» (12+)
18.15 «Соломенный бычок», 

«Стрекоза и муравей»,  
«Так сойдет!», «Талант  
и поклонники».  
Мультфильмы (12+)

19.00 «МИНУТА МОЛЧАНИЯ» (12+)
20.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
21.15 «Путь к храму» (12+)
01.00 «ТРИЖДЫ О ЛЮБВИ» (12+)
02.35 «Без границ» (12+)
03.15 «Чапаев» (18+)
05.15 «Адаптация» (12+)
05.45 «Куклы-берегини» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Дедушка и внучек», «День 
рождения бабушки», 
«Дереза», «В гостях у лета». 
Мультфильмы (12+)

07.15 «МУЗЫКАЛЬНАЯ СМЕНА» (12+)
08.45, 14.45, 20.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Из банкротов –  
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА  
И ВАЛИ» (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «А ПОУТРУ 
ОНИ ПРОСНУЛИСЬ…» (16+)

13.50, 22.50, 04.50 «ВСЕ КОГО-ТО 
ЛЮБЯТ» (12+)

18.15 «Дедушка и внучек», «День 
рождения бабушки», 
«Дереза», «В гостях у лета». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «ДВЕ ИСТОРИИ  
О ЛЮБВИ» (12+)

23.45, 02.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Из банкротов –  
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

01.00 «ЗАМРИ – УМРИ – 
ВОСКРЕСНИ!» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Винни Пух», «Винни Пух  
и день забот», «Винни Пух идет 
в гости». Мультфильмы (12+)

07.00 «О ТОМ, КАК КОЛЬКА  
И ПЕТЬКА ЛЕТАЛИ  
В БРАЗИЛИЮ» (12+)

07.30 «Клуб экспертов. Час пик. Из 
банкротов – в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

07.45 «Путь к Храму» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ВЕСЕЛОЕ 

СНОВИДЕНИЕ, ИЛИ СМЕХ  
И СЛЕЗЫ» (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «ЖИВОЙ 
ТРУП» (12+)

14.45, 23.45 «Куклы-берегини» (12+)
18.15 «Винни Пух», «Винни Пух  

и день забот», «Винни Пух идет 
в гости». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ…» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 

банкротов – в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

01.00 «Чапаев» (18+)
05.45 «Голос Провинции» (12+)

24 августа 25 августа 26 августа 27 августа

21 августа 22 августа 23 августа

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ.  
НАШИ ГОСТИ – БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ,  
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО  
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33.  
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!
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5.  ПРОГУЛЯТЬСЯ 
С ДАМОЙ  
С СОБАЧКОЙ

«Автомашину куплю с магни-
тофоном, пошью костюм с от-
ливом – и в Ялту»,  – мечтал 
в «Джентльменах удачи» персо-
наж Савелия Крамарова. Чем 
только ни была Ялта на экране: 
Зурбаганом и Лиссом в «Алых 
парусах», азиатским грузовым 
портом в «Пиратах XX века», 

на набережной 
героиня На-
тальи Селез-
невой в кар-

тине «Иван 
В а с и л ь е -
вич меняет 
профессию» 
пела режис-
серу Якину 

о том, что «звенит январская 
вьюга». Практически весь го-
род стал декорацией к фильму 
 Сергея Соловьева «Асса».

И, разумеется, в Ялте стоит па-
мятник героям чеховской «Дамы 
с собачкой» – действие повести 
разворачивалось именно здесь. 
Не отступать от первоисточника 
решил и режиссер Иосиф Хей-
фец, который снял экранизацию 
с Ией Саввиной и Алексеем 
Баталовым. Работали над кар-
тиной все лето и осень – в ос-

новном на на-
бережной.

КАРТА РОДИНЫ
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ПЯТЬ ПРИЧИН ВСПОМНИТЬ 
КИНОШНЫЙ ПОЛУОСТРОВ

3. ОКАЗАТЬСЯ  
НА ДРУГОЙ ПЛАНЕТЕ

Федор Бондарчук, выбирая локации для съемок 
«Обитаемого острова», быстро нашел то, что нужно. 
Саракшем стал восточный Крым. Первое, что видит 
Максим Камерер, оказавшись на планете, – это Ар-
мутлукская долина неподалеку от Коктебельской 
бухты. Город мутантов снимали на керченском заводе 
имени Войкова, а для масштабной сцены сражения, 
в которой только массовки было семь тысяч человек, 
выбрали Казантипский заповедник. Вышло очень 
эффектно, чего стоит только розовый танк БТР-70, 
на котором разъезжал главный герой. Правда, мест-
ные жители остались не в восторге: говорят, в пылу 
съемок пострадали редкие ящерицы.

Анна ПОПОВА

 ■ «Голливудом» на Черном море полуостров зо-
вут не случайно: фильмы тут снимают аж с 1911 
года, когда знаменитый Александр Ханжонков 
построил здесь первую в стране кинофабрику. 
Сложно найти улицу в Ялте или Севастополе, где 
никогда не звучала команда «мотор!».

1. СПЕТЬ ПЕСЕНКУ О МЕДВЕДЯХ
«Бамбарбия, кергуду!» – а как еще отреа-

гировать, если перед глазами открывается та самая 
дорога, по которой Шурик в «Кавказской пленнице» 
провожал спортсменку, комсомолку и просто краса-
вицу Нину. На «роль» Кавказа режиссер Леонид 
Гайдай выбрал Алушту – в местном парке аттракци-
онов снимали, как Трус, Балбес и Бывалый пьют пиво 
возле бочки (ее и искать не пришлось, стояла тут же). 
На углу Крапивного переулка и улицы Багликова по-
прежнему стоит дом, где «жил» дядя Нины.

Экскурсоводы, которые знакомят туристов с окрест-
ностями горы Демерджи, обязательно отведут вас 
к «камню Варлей» недалеко от входа в Долину при-
видений. Именно на нем зажигательно танцевала 
твист актриса. У этого обломка скалы богатая филь-
мография: помимо «Кавказской пленницы», он успел 
засветиться в еще одной комедии Гайдая – «Спорт-
лото-82». Не забудьте сделать фото на память: тут 
даже лесенка есть, чтобы удобнее было взбираться. 
А буквально в паре шагов отсюда растет орех, на ко-
тором прятался герой Юрия Никулина.

2.  ПОБЕДИТЬ 
ЗЛОГО 
ВОЛШЕБНИКА

В 1987 году будущий Бэтмен 
Кристиан Бейл сыграл мальчика 
Юм-Юма, друга Боссе, который 
оказался не пацаном из приюта, 
а принцем из страны Желанной. 
Владимир Грамматиков снимал 
сказку «Мио, мой Мио» в Англии, 
Швеции и  Крыму  – в  сказоч-
ном королевстве легко узнают-
ся дворцы южного побережья. 
В волшебный край главный ге-

рой переносится, ухватившись  
за бороду джинна, – местные та-
ланты сделали ее из швартового 
каната.

Разумеется, в такой истории не 
обошлось без злодея – рыцарь 
Като похищал детей и превра-
щал их в птиц, которые печально 
кружились над Мертвым озером. 
Его вотчину в стране Вечной но-
чи исполнило Ласточкино гнездо. 
О том, что этот небольшой, почти 
игрушечный особняк сыграет важ-
ную роль в фильме, можно дога-

даться уже в начале. Владелица 
книжного магазина фру Лундин 
вручает Мио открытку с изобра-
жением этого крымского замка.

Сегодня «Ласточка» – одна из 
самых ярких достопримечатель-
ностей Южного берега. Замок 
построил в 1911 году архитектор 
Сергей Шервуд: тут было всего 
две спальни, кабинет и гостиная. 
В советское время размещалась 
читальня, в 2000-х – итальянский 
ресторан. А с 2011-го – выста-
вочный зал.

4.  ПРИКИНУТЬСЯ 
МИХАИЛОМ 
БОЯРСКИМ

Крымские особняки и дворцы – иде-
альные декорации для костюмирован-
ных фильмов. Для съемок музыкаль-
ной ленты «Собака на сене» выбрали 
белоснежный Ливадийский дворец. 
Михаил Боярский бился на шпагах 
и распевал веселые куплеты за ком-
панию с Арменом Джигарханяном, 
а Маргарита Терехова, сидя на мра-
морной скамье, вздыхала: «Любовь, 
зачем ты мучаешь меня…» По местам 
любимых героев можно совершить ув-
лекательное путешествие и напосле-
док сфотографироваться у фонтана 
под балконом с химерой – там Теодоро 
смывал кровь с лица, после того как 
возлюбленная его поколотила.

Если остались силы, можно до-
браться до еще одной точки кинема-
тографистов – Воронцовского дворца. 
Псевдоготический особняк из мест-
ного камня диабаза стал отличной 
декорацией для «Небесных ласточек»: 
пансионерки в синих платьях с белы-
ми кружевными воротничками танце-
вали на небольшой площади перед 
входом, а Андрей Миронов на ходу 
переодевался из донжуана Флоридо-
ра в строгого Селестена.
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Чеховские герои 
встретились 
на ялтинской 
набережной.

Крошка-замок стоит 
на Аврориной скале 
мыса Ай-Тодор.

Твист в горах? Нет ничего проще.
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